

# Diario de Valencia

Año XIII

Oficinas: Trinquete de Caballeros, 14

Sábado 21 Julio de 1923

Teléfono 681.-Apartado 122

Núm. 4.214

## CRONICA

### Las damas propagandistas

En un pisito de la calle de Ferraz, 18, de esta villa y corte, viven las damas propagandistas, estas heroínas del ideal católico, quienes desinteresada y abnegadamente trabajan, uno y otro día, sin descanso, por la salvación de las almas, utilizando como medio el reparto, entre los obreros, de toda clase de impresos católicos.

En estos tiempos de cruel indiferentismo, de negaciones y de culto a la materia, de egoísmos sin cuento y de abandono de tantos deberes, es un caso éste que nos ofrecen las damas propagandistas, presentando a la faz del mundo la frente levantada, dando la cara por Cristo, con tal de procurar a los espíritus el gran alimento de las sanas lecturas.

El terreno en el que tienen que trabajar estas santas mujeres es áspero y pedregoso, está erizado de espinas y lleno de abrojos; pero qué importa esto a las que han hecho de este apostolado una escuela de amor, de abnegación y de sacrificio?

¿Cuántas veces se ven insultadas por personas groseras, incultas! No pocas reciben como premio a sus trabajos chuchufletas y desprecios. Pero esto, que significa, qué vale para ellas, si en medio de tanto desdén y desvarío, consiguen interesar a las gentes, llamando la atención de los pobres obreros, o que algún incrédulo se mueva a contrición, mire al cielo y se convierta?

Un día supieron las damas propagandistas, por cartas que recibieron de Melilla, que en Marruecos la propaganda protestante era intensísima, y nuestros soldados de ella se nutrían por no tener a su alcance lecturas católicas. Con actividad y celo laudabilísimo, estas santas señoras instaron aquí, buscaron allá, hasta hallar en todas partes personas y centros que las facilitarían libros, periódicos, folletos, revistas buenas, que volcaron en la zona de nuestro protectorado, sirviendo a los soldados de alimento espiritual en las horas amargas de la guerra.

En contados meses, no se pueden enumerar los millares de impresos que mandaron a África esas beneméritas damas católicas.

¿Quién puede apreciar el bien hecho con semejantes propagandas? Como entonces, ahora también las hemos visto trabajar a estas mujeres en las semanas anteriores al Día de la Prensa Católica.

Sin titubeos de ningún género, ellas se han puesto, desde el primer momento, a trabajar al lado de los jóvenes propagandistas, coadyuvando al mayor éxito de ese Día. Ellas han sumado sus esfuerzos a los de tantos jóvenes como han laborado en esta cruzada moderna, ganando más que de laureles, de la gloria de Dios, que es por la que luchan, se esfuerzan y combaten sin tregua. Ellas han organizado el personal necesario para las mesas peticionarias y han repartido cientos y cientos de impresos relacionados con la Buena Prensa.

¡Benditas mujeres! Las señoras dadas y caritativas que no os conformáis con hacer el bien material y queréis extender vuestras conquistas a las hermosas regiones de las almas, ejemplos tenéis en esas damas, a las que podéis imitar en la noble empresa de ganar corazones, en las ciudades y pueblos, mediante la difusión de las buenas lecturas.

El camino a seguir, ya lo hemos dicho, es áspero y pedregoso; pero ¿es que existen dificultades, cuando se trata de empresa tan grande y se habla de mujeres cristianas y españolas?

Mirad que muchas señoras tenéis un puesto reservado en esta milicia y que las gentes, en millares de pueblos, miran espiritualmente de

hambre y sed por falta de lecturas católicas.

¿Conocéis ya, aunque sea ligeramente, a las damas? ¿Sabéis lo que hacen? ¿Sabéis dónde viven?

En su pisito, sencillo y modesto, os esperan, seguramente, a que pidáis informes, las comunicéis vuestras cuitas, las digáis que queréis ser unas en el cariño, en el amor, en el ideal santo que une a las almas, para llevar a los hombres el pan de la lectura buena, que les haga ser cada día un poquito mejores, para que todos amen a Dios, se enamoren, se conviertan y se salven.

Blas Gómez Lizarralde.

### Feria de Julio

Festival de cantos y bailes españoles, y concurso de cantos populares valencianos

Martes 24 de Julio, a las diez de la noche.

Gran festival de la Jota Aragonesa, bajo la dirección del prestigioso maestro don Miguel Asso, y en la que tomarán parte una numerosa rondalla de guitarras, bandurrias, guitarras y requintos, oos cantadores, dos parejas de baile mayores, y una de niños, figurando entre aquéllos Joaquín Numanza, Jacinta Bartolomé, Miguel Asso, los hermanos Fernando y los niños Fernández, premiados todos en cuantos certámenes tomaron parte.

Bailes populares valencianos, dirigidos por el renombrado maestro don Enrique Vicent, tomando parte diez parejas de labradoras y labradores con sus correspondientes músicos y los afamados cantadores Evaristo y Chiquet de Pedralva.

Gran concurso de cante valenciano, otorgándose dos premios importantes en metálico a la pareja de cantadores que mejor cante «albaes», y otros tres de no menos importancia a los cantadores de Jota valenciana que se distinguen en el canto de las coplas «U», «U y dos» y «U y dotses».

Un competente Jurado otorgará los mencionados premios.

Gran concierto por la Banda municipal de música.

Como final de fiesta se dispararán una gran traca y bonitos fuegos artificiales.

Precios, los marcados en taquilla.

Concurso de cante valenciano en la Plaza de Toros.

La comisión de Bailes populares de la Junta de feria del excelentísimo Ayuntamiento ha abierto un concurso entre los cantadores de «albaes» y de la Jota valenciana, que han de actuar el martes 24 de Julio, a las diez de la noche, bajo las siguientes condiciones:

Primera. Concurso de cantadores de «albaes» por parejas, otorgándose un premio de 75 pesetas y otro de 50 al que mejor cante la copla.

Segunda. Concurso de cantadores de Jota valenciana, adjudicándose un premio de 75 pesetas, otro de 50 y otro de 25 a los cantadores que más se distinguen en el canto de las coplas denominadas «U», «U y dos» y «U y dotses».

Tercera. Podrán tomar parte en este concurso todos los cantadores regionales que lo deseen, a cuyo efecto se inscribirán en la secretaría de la comisión hasta el día 23 de los corrientes, a la una de la tarde, y los que por circunstancias especiales no pudieran efectuarlo, lo podrán hacer por correo o por telegrafo.

Cuarta. La comisión designará un Jurado competente para la ad-



D. O. M.  
LA SEÑORA

## Doña Consuelo Marzal Mateu

Falleció a las siete y media de la mañana de ayer, en Masanasa

Confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados esposo don Facundo Garriga, hijos don Arturo, don Facundo y doña Consuelo, padres don Antonio Marzal y doña Josefa Mateu, hermanos doña Josefa, don Arturo, doña Antonia, don Antonio y doña Dolores, hermanos políticos, tíos, primos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

Nota. Todas las Misas que se celebrarán el lunes día 23 en la capilla del Santo Sepulcro de la parroquia de San Bartolomé, serán en sufragio de la finada.

El martes, a las diez de la mañana, se celebrará el funeral en la parroquia de Masanasa.

## STADIUM VALENCIANO

### Inauguración, esta noche a las diez

#### Grandiosa Verbena organizada por la Asociación de la Prensa

Toda una noche de alegría, con nueve regalos y diez o doce espectáculos distintos por

# UNA PESETA

judicación de los premios, cuyo fallo se hará público al día siguiente de la celebración del festejo en la Prensa de la localidad.

Valencia 20 Julio de 1923.—El presidente, Rafael Guillot.—El secretario, Juan Ruvira Jiménez.

### Certamen musical

Finalizado hoy el plazo, se han inscrito para el Certamen musical las siguientes bandas:

Primera sección: Unión Musical, de Torrente; Primitiva, de Liria; Unión Musical, de Liria.

Segunda sección: Unión Artística Musical, de Villamarchante; Victoria, de Alcedia de Carlet.

### El Día de la Prensa

Las señoras de la sección de Buena Prensa de Intereses Católicos, encargadas de la coiecta del Día de la Prensa Católica en nuestra ciudad, han recaudado las siguientes cantidades, en las iglesias que se indican y en mesas presididas por las señoras de que también se hace mención: Temple: doña Amelia Perales, 6'55 pesetas; Carmelitas: doña Angeles Benavent, 9'65; Camilos: doña Luisa Díez de Perales, 12'10; parroquia de San Sebastián: señorita Luisa Moragrega, 15'25; Santa Catalina: señora viuda de Senent, 17'55; San Juan de la Ribera: doña María Dasi, viuda de San Gil, 27; Santo Domingo: doña Genoveva Bordehore, 28'55; parroquia de San Agustín, 30; Padres Dominicos, 32; Milagro: doña Eugenia Vientes de Vidal Pozuelo, 47'10; San Lorenzo (Padres Franciscanos): señora marquesa de Serdanoña, 56'20; parroquia de San Esteban: señora de Borbón, 63'60; Santo Tomás: señor Cura, 80; Padres Capuchinos: señoras de Just y Ferraz, 95'55; Reparadoras: doña Concepción Fuentes de Martí, 98'40; parroquia de San Juan y San Vicente: señora de Baixauli, 100'15; San Nicolás: doña María Lloréns de Pascual, 111; San Andrés: señora condesa viuda de Torreñel, 135'25; Santos Juanes: señorita doña Carmen Cástillo, pesetas 135'50; Sagrado Corazón (Compañía), 155'20; San Bartolomé: doña Joaquina Rovira, viuda de Asensi, 182'70; San Martín: señor Cura, 200; San Pedro (Catedral): doña Ana Penelas y señora marquesa viuda de Colomina, 441; recibidas de los pueblos: de Rafelbuñol, 18'70; de Manises, 65'40. Total general, 2.164'45 pesetas.

Una comisión de señoras, formada por doña Ana Penelas, pre-

### Los pactos del Raisuni

## BASES PARA ACUSAR A VARIOS MINISTROS

Mientras se daban al general Gómez Jordana las órdenes que hemos visto en anteriores artículos y otras que seguramente existirán, aunque yo no las conozca, el Raisuni seguía desenvolviendo su política ya proverbial.

Como no quiero que en esta serie de artículos pueda nadie decir que hago afirmaciones que no pruebo, va a tener el lector la bondad de acompañarme en el pequeño examen que vamos a hacer, teniendo a la vista un documento dirigido al conde de Romanones, cuando era ministro de Estado, en 18 de Noviembre de 1918, y verá lo que en este documento se dice:

«Abierto ya el camino por el Fondak, empecé a encontrar en el Raisuni obstinada resistencia a que ocupásemos posiciones que garantizar la seguridad de tan importante vía de comunicación, poniendo como pretexto el que eran innecesarias, puesto que él respondía de aquellas al extremo de que no pudiera perderse un alfiler a quien por allí transitase.»

Ya tenemos iniciada otra vez la táctica del Raisuni. Es lo mismo que había hecho después de la ocupación de Larache, Alcázar y Arzila, con la diferencia de que Fernández Silvestre no le hizo caso, tomó los puntos que estimó necesarios para garantizar el camino a dichas plazas, y el Raisuni no hizo la guerra, en la que hubiera perdido o caído en nuestro poder, si el general Luque no hubiera intervenido en su favor.

Mantuvo después de aquello las cabillas en contra nuestra; pero el criterio del general Marina y de los Gobiernos Dato y Romanones, volvieron a iniciar las negociaciones de que me ocupé en anteriores artículos, como si ninguno de ellos conociera al Raisuni y no supieran lo que era capaz de hacer.

Pero lo reseñado hasta ahora no es más que la iniciación de su política. No podían alegar ignorancia nuestros gobernantes—y de ahí la

parte de responsabilidad que le incumben—, porque el general Gómez Jordana decía en un documento particular:

«Prometió solemnemente (cosa que no cumplió, como no ha cumplido otras muchas de las pactadas), que en cuanto esas cabillas se pacificasen, se ocuparían las referidas posiciones.»

Haz un alto, lector. Fíjate en el anterior paréntesis y verás cómo hace ya muchos, muchísimos años, que el Raisuni nos viene engañando; en 1918 toma carácter oficial la acusación que en ocasiones anteriores había hecho Fernández Silvestre; el Raisuni nunca cumple lo que estipula. Ahí está la afirmación en un documento que nadie podía sospechar que algún día sirviera de base para un artículo periodístico.

Conociendo estos antecedentes, teniendo conocimiento oficial de esta conducta, habiéndose visto—como nosotros, lo iremos viendo—que también estos pactos fueron traicionados, ¿no hay responsabilidad para el señor Sánchez Guerra, para el general Burguete, para el marqués de Lema, por haber destruido la obra del general Berenguer, dando de nuevo alientos al eterno traidor? ¿No la hay también para el marqués de Alhucemas y muy especialmente para don Santiago Alba, que continúa esa política? Porque yo en todo eso veo una ignorancia tan grande de cosas y personas, una equivocación política tan enorme, un desconocimiento tan absoluto del archivo del Ministerio de Estado y de la Alta Comisaría, que creo que todos esos hombres están incapacitados para volver a poner mano en los asuntos marroquíes.

Y todo eso se hacía contra la opinión del alto comisario Gómez Jordana, que decía:

«A regañadientes, y siempre de acuerdo con el Gobierno, transigí con tales argucias.»

De donde se deduce que los mi-

nistros de Estado que han sido desde entonces no pueden alegar ante ningún tribunal que ignorasen quién era el Raisuni; que tampoco puede ignorarlo el señor Alba, y que sin embargo pacta con él.

Pero, para que se vea hasta qué punto ha sido traidor el Raisuni, y lo temible que es su política, sigamos leyendo el informe de Gómez Jordana:

«Coincidió esta época (marzo del 17) con grandes triunfos de los alemanes y turcos que intensificaron su propaganda extraordinariamente, y con este momento coincidió también un cambio de actitud en el Raisuni, que empezó a no cumplir nada de lo convenido y a amenazar cuando le exigía lo cumpliese con inmediato rompimiento.»

Es decir, que se repite, agravado, en 1917, lo hecho en 1915; que volvía a sus amenazas como en tiempos de Fernández Silvestre; que no podía cambiar de táctica porque esa ha sido, es y será su política de siempre. ¿Está claro?

De toda la sangre que el Raisuni nos ha costado y de la que nos va a costar, y menos de vivir en un régimen de eterno desprestigio, ¿es que no son responsables los ministros de Estado?

Pues teniendo a la vista los documentos que me están sirviendo de base para estos artículos, cualquier tribunal parlamentario podría deducir la inhabilitación política de todos esos señores. Datos para la acusación existen en lo que escrito queda y en lo que aún he de escribir.

L. T.

Tetuán y Julio 1923.

### En Palacio Arzobispal

Ayer mañana estuvo de nuevo nuestro reverendísimo Prelado en la Casa de las Avemarianas, con el objeto de recibir la profesión de votos a una Religiosa de aquella Comunidad. Al regreso fué a visitar a la excelentísima Diputación provincial.

Esta distinguida corporación preparó a recibir la visita en la forma que prescribe la etiqueta establecida para tales actos.

Respondiendo a la invitación del presidente accidental señor Batallier acudieron unos veinte señores diputados.

La escalera principal había sido adornada, y en ella esperaron al señor Arzobispo los maceros, porteros y ordenanzas en traje de gala.

La entrevista del señor Arzobispo con el presidente y diputados fué muy afectuosa y elusiva.

El señor Melo, después de saludar a los señores diputados, recorrió las dependencias de la Casa, deteniéndose ante las obras pictóricas, elogiando especialmente las de Sala y Sorolla.

Entre los que saludaron al Prelado se encontraba el diputado republicano señor Soler.

Acuerda de esto copiamos de «La Correspondencia» de anoche:

«La nota simpática la ha dado el diputado republicano señor Soler, que hallándose en el salón al presentarse inopinadamente el Arzobispo, no ha esquivado su presencia, saludándole como todos y haciendo constar que sus arraigadas convicciones republicanas nada tenían que ver con la cortesía y respeto que merecía una visita tan respetable.»

Ha causado buen efecto la discreción del señor Soler, que inaudiblemente ha demostrado con su conducta de hoy cultura y muy buen gusto.»

Hacemos nuestros los comentarios del colega vespertino.

Anoche, en el expreso, como anunciamos, marchó el señor Arzobispo a Madrid acompañado del señor don Juan Carrillo de los Sillos, Capellán de Reyes Nuevos de Toledo y de su Capellán señor don Jesús Morán.

Durante la ausencia del Prelado regirá la diócesis el Gobernador eclesiástico doctor don Miguel Payá Alonso de Medina.

### Ayuntamiento

Los efectos de una pérdida En el negociado de la Guardia municipal se hallan a disposición de quien acredite ser su dueño, varias llaves y una cadena, encontradas en la vía pública.

RECORDAMOS A NUESTROS SUSCRITORES QUE EL ABONO DE LA SUSCRICION DEBE HACERSE POR ANTICIPADO

## Cine Luna Park

Grandioso programa :: Variado todos los días

El sitio más fresco de Valencia

Esmerado servicio de café y helados

Entrada con derecho a silla, 0'30 A las 10 noche

## AUTOMÓVILES

# DODGE BROTHERS

SU BASE DE REPUTACION ES CADA DIA MAS FIRME

MODELO TURISMO. . . . . 9.550 pesetas.

MODELO SEDAN. . . . . 13.500 "

AGENTES EXCLUSIVOS: MORENO HNOS. - VALENCIA

# Los Tratados de comercio de España con otras naciones

## Discurso pronunciado por el señor García Guijarro en el Congreso el día 13 de Julio

(Conclusión)

### La incompetencia y la negociación de los Tratados

Hago todas estas observaciones porque estimo que el concierto de los Tratados de comercio es un trato entre dos elementos, y creo que el que va a tratar necesita estar perfectamente capacitado de aquellos intereses cuya defensa se le confía, porque o puede equivocarse por desconocimiento o inadvertencia, o puede ligarse aceptando un trato, un ofrecimiento cuyo alcance ignora. Lo que yo censuro, no a este Gobierno, que todavía no ha celebrado Tratados, sino a la política seguida en los Tratados por aquellos que anteriormente lo han celebrado, es el desconocimiento casi total, vergonzoso, de muchos de los elementos que negocian esta clase de conciertos. No hay más que ver—su señoría seguramente lo sabe, puesto que nos dijo que había aquí siete comisionados para tratar—la clase de individuos que componen estas misiones diplomáticas-comerciales: todos ellos están perfectamente percatados en la materia que se les ha confiado; puede decirse que llevan en el bolsillo una especie de «vademezum» con todos los índices y coeficientes de la economía nacional. (El señor Matesanz: Lo llevan en el cerebro, en la memoria.) A cuantas observaciones se les dirigen, responden inmediatamente señalando cifras, datos, toda clase de detalles y de pormenores, que son esenciales para concertar un Tratado. No basta decir «la producción cuesta tanto y esto lo vendemos a tanto»; no; es preciso conocer las líneas de navegación, la mayor o menor facilidad de los transportes, el precio de los fletes, los gastos de puerto y de descarga que hay que pagar en el extranjero; es decir, cómo se suelen poner las mercancías, cómo las podemos nosotros: c. i. f. Amberes, c. i. f. Londres, o en el puerto extranjero de que se trate.

Cuando se va a tratar (como ocurre ahora que estamos en vísperas de tratar con Bélgica), llegan misiones comerciales perfectamente enteradas de todo lo que a ellas les conviene, en primer término, porque desean buscar salidas, mercados nuevos, porque están plétóricos. La guerra produjo una plétora de industrialización, y ahora, al irse sedimentando las cosas y volver al estado normal, se producen paros, crisis industriales, necesidad de buscar mercados para dar salida a los productos. Esa es la política económica que siguen esos pueblos, y cuando llegan aquí esos comisionados, nosotros debemos tratar haciendo frente a sus argumentos; y cuando nos digan, por ejemplo, vamos a imponer veinte francos a los cien kilos de naranja que entren en nuestros puertos, debemos contestarles: de ninguna manera; esto es una causa casi de ruptura, de no poder seguir negociando, porque supone un desconocimiento de la realidad, porque la realidad es que la caja de naranjas nos cuesta tanto; que el millar de naranjas vale tanto, y un tercio de millar forma una media caja, y esta media caja, en el puerto de Amberes o en uno de los puertos de recepción, cuesta 18 o 20 pesetas, que equivalen a 45 o 50 francos belgas; y si vamos a gravarla, además, no con 15 o 20 francos (que eso sería una enormidad y debería volver la espalda), sino con siete, ocho o cinco francos, se imposibilitaría la salida de una mercancía tan necesaria para la vida de una región española, como es la de esas frutas.

Cito este detalle como pudiera citar otros muchos, para decir que la constitución de una comisión de Tratados de Comercio es de una delicadeza tan extraordinaria, que el Gobierno no debe entregarla únicamente a dignisimos funcionarios, que en la inmensidad de su órbita tienen mil cosas que estudiar y difícilmente pueden especializarse. Yo puedo decir que mi responsabilidad sería enorme si me encontrara al frente de una sección como la de Comercio del Ministerio de Estado, que está regida, por fortuna, muy acertadamente por un funcionario que lleva cumplidamente su cometido. Habéis de comprender lo difícil que es para un funcionario que, generalmente, se encuentra desplazado de estos asuntos, proceder con acierto en un cargo de esta clase. Los asuntos burocráticos están residos, la mayor parte de las veces, con la realidad; y los de la realidad son cambios de hecho y de enorme trascendencia.

Cuando a un funcionario de Aduanas o del Ministerio de Fomento se confían intereses de esta clase, se apresura a ponerse en contacto, en contacto muy somero—no llega a penetrarse—con esos elementos interesados y conocedores del problema; pero claro es que a

la menor objeción que se le hace, queda completamente desarmado y, naturalmente, como a veces estas negociaciones se hacen largas, a lo mejor surge una presión de un Gobierno cualquiera para que se apresuren los negociadores a concertar el Tratado y que no haya muchas diferencias de criterio, y entonces se hace caso omiso de cosas que son verdaderamente indispensables y que casi constituyen la piedra de toque del Tratado, el eje sobre el cual había de girar.

### Tests en defensa de la agricultura

En vista de todas estas manifestaciones mías, os preguntaría con incertidumbre si estoy al lado del proyecto o contra él, y os he de decir que dejo a un lado el proyecto y me estoy refiriendo a la parte de razonamiento de este proyecto, en cuanto es un medio, una facilidad que dais para tratar, para concertar estos Tratados de comercio.

### El oportunismo ventajoso

Es evidente que muchas veces dos o tres sectores de la economía nacional se encuentran en pugna. En ese caso el gobernante debe mirar detenidamente a cuál de ellos ha de dar preferencia. Os voy a poner un ejemplo. En España hay una industria relativamente importante, que es la de construcción naval. Tenemos hermosas factorías en Bilbao, en Ferrrol, en Cádiz, en Cartagena, y, por lo menos en ciernes, en Valencia, que representan un gran esfuerzo por parte de la industria nacional, una ansia de mejoramiento y de creación de riqueza. Yo comprendo que el Gobierno ha de vacilar y pensar qué es preferible, cuál es su deber primordial: si debe cuidar a todo trance de que esa industria nacional tenga gran vitalidad y protección con gran margen arancelario, o si debe atender con preferencia a la necesidad de intensificar el tonelaje utilizable, necesidad que no pueden satisfacer esos cuatro o cinco astilleros en que el trabajo se haga lentamente, y si necesitamos abrir, digámoslo así, la barrera fronteriza al tonelaje que venga del extranjero. Eso ya es una política oportunista y de conveniencia de momento, y así lo hicisteis cuando, por un real decreto del año 1921, permitisteis la entrada de los barcos que se adquirieron en el extranjero, que luego prorrogasteis por tres meses. Así, si bien pudo argüirse por algunos que la industria nacional de construcción naval perdió veinte o veintiocho unidades que pudieran haberse construido en España, el caso es que a la hora presente España cuenta con ciento cincuenta mil toneladas de tipo completamente nuevo, de tipo de siete a nueve mil toneladas—como son los buques adquiridos por los armadores del Norte, de Bilbao—, y sería un sueño pensar que la industria española, en tan corto lapso de tiempo, hubiera podido presentar ese mismo tonelaje.

### Propaganda y expansión comercial

Tengo que razonar una interrupción, mejor dicho, un conato de interrupción, que anoche inicié y que no pude terminar, al señor Cánovas del Castillo, cuando decía yo que en lo del aceite, en parte tenían la culpa los comerciantes. En ciertos productos que, si son los agrícolas, necesitan una transformación, que es una especie de exportación industrial de España, gran parte de lo que pasa es culpa del Gobierno; pero también comparten esta culpa los industriales españoles, porque no saben ofrecer, no saben presentar los productos, no saben realizar la obra de penetración de la riqueza española más allá de las fronteras. Por esta política de expansión he propugnado ya varias veces, y hace ya varias legislaturas, discutiendo el presupuesto del Ministerio de Estado, pedí que se nombraran verdaderos agentes comerciales y no individuos que no saben hacer otra cosa que acaparar para sí las 150 o 200.000 pesetas que haya consignadas en el presupuesto para estas atenciones, cosa que, como comprenderéis, es sencillísima, porque con seis o siete nóminas que se extiendan, están ya inventadas esas pesetas. Lo que hay que hacer es verdadera obra de penetración y enviar al extranjero verdaderos agentes comerciales que sepan presentar y acreditar nuestros productos en aquellos mercados.

Uno de estos productos, el aceite, aliado con otro, que es esencialmente de la región levantina, el arroz, necesitan más que ningún otro de esta penetración económica a que vengo refiriéndome. Tengo que confesar que, recorriendo el mundo, por deberes profesionales, me ha sentido muchas veces avergonzado al ver aceites, que indudablemente eran españoles, con marcas francesas, y arroces, que indudablemente



D. O. M.

Las Misas de ocho, ocho y media y once, con el rezo del Santísimo Rosario, que se celebrarán mañana 22, día de Santa María Magdalena, en su capilla de esta Santa Catedral, serán aplicadas por el descanso eterno de la que fué

## D.ª Magdalena García Pego y Aracil de Ros

Profesora y secretaria de esta Escuela Normal  
Que falleció el 6 del próximo pasado Junio

R. I. P.

Su esposo e hijos agradecerán a sus parientes y amigos se dignen asistir a alguno de dichos sufragios.

eran de la zona levantina, hasta con marcas italianas. Estos dos productos puede decirse que han sabido conquistar los mercados europeos, aunque generalmente no suelen tener un gran consumo, porque hay que hacer la salvedad de que el aceite no llena, ni mucho menos, el mercado inglés, pues sólo se consume en una pequeñísima parte, pero respecto del arroz, por ejemplo, puede decirse que aun cuando con marcas y nombres extranjeros de «Japan rice», arroz japonés, es el español el que más se vende, y que hace una competencia temible al de Burma, Saigon y Rangoon, que generalmente se venden en grandísimas cantidades como arroces ordinarios. Y esto, ¿por qué? Porque han llegado en esta especial faceta de la economía industrial agrícola a un grado de perfección extraordinario, y los arroces españoles, como el cultivo del arroz, se conocen en todo el mundo; y vienen precisamente a España, a la zona levantina, gentes de fuera a aprender ese cultivo, a aprender esa elaboración.

### Industrias artificiales

Volviendo sobre una observación que hacía esta tarde el señor Cánovas de por qué están gravados de una manera tan baja algunos artículos, por ejemplo las semillas oleaginosas, que citaba al señor Cánovas del Castillo, que sólo pagan una peseta los 100 kilos, he de hacer la siguiente observación a los señores diputados: yo creo que estas semillas oleaginosas están excesivamente gravadas; no deberían, en absoluto, estar gravadas, porque son la base de una industria, como esas industrias que diríamos artificiales, que a lo mejor toman un gran ímpetu e impulso en una nación, y que luego vienen a constituir base de una riqueza extraordinaria. Industria artificial es la fabril en Inglaterra; toda la zona de Manchester podría vivir si no fuera por el algodón, y de ese algodón es tributaria Inglaterra a los países que lo producen. Pues así también, aunque en pequeña escala, la industria del aceite vegetal, del aceite industrial, dejando aparte el de oliva, ha tomado en España una preponderancia extraordinaria y un desarrollo que nunca podríamos pensar, y necesita como base las semillas extranjeras esa industria que transforma esas semillas, y que ha adquirido ya importancia extraordinaria, pues tiene, por ejemplo, veinte o veintiocho fábricas en España, en la región valenciana.

### Los Tratados por concertar

Y quiero terminar con estas palabras: mi razonamiento ha sido, en síntesis, de crítica para la formación y gestación de los Tratados. Yo creo que con los cuatro que hemos concertado, y uno o dos más que pudiéramos concertar, la red de relaciones económicas españolas estaría completamente perfecta. Porque al recoger las observaciones que hacía su señoría de que había seis o siete comisiones esperando turno, formando algo así como las célebres colas que estábamos tan acostumbrados a ver en estos años de carestía, yo me preguntaba: ¿Qué países serán estos que vienen a tratar con nosotros? Y pensaba yo que, descartando Italia, Bélgica y Suecia, no podrían ser otros países. ¿Polonia, decís? Pero, ¿qué puede ofrecernos Polonia, y qué podemos ofrecer nosotros a Polonia que no sean nuestros frutos, lo mismo que podemos ofrecer a Alemania? Se me ocurre que ofreciendo nuestros frutos a esas naciones resultarían allí de lujo, porque no hay quien se coma una naranja si no desembolsa seis o siete mil marcos, y en Polonia, una porción de marcos poloneses, y entonces, ¿cómo podemos entrar en el intercambio comercial?

También comprendo otra cosa: que habierais propugnado por la conveniencia de abrir un régimen amplio, de libertad de comercio y de trato con la república de los Soviets. Esto que parece al principio que es un despropósito, lo tenéis hecho por pueblos que son mucho más prácticos. A Inglaterra le tiene sin cuidado el reconocimiento «de jure» o el reconocimiento tácito del Gobierno de los Soviets; pero le tiene con mucho cuidado la expansión económica de sus productos, y sabe que por el corredor terrestre y por el corredor acuático del Báltico, por el cercano puerto de Hamburgo o por Italia, pueden ir a Petersburgo

los grandes barcos cargados de material construido que sale de la cuenca de Essen o que sale de la cuenca siderúrgica del Rhin, e Inglaterra, que tiene un sentido extraordinario de la economía, ha mandado sus agentes, confidentiales u oficiosos, a tratar, porque sabe es necesario entablar relaciones con un pueblo que representa más de 120 millones de habitantes. También vemos pueblos tan pequeños como Dinamarca, pero que están mirando de cerca la necesidad viviente, como el 10 de Junio ha concertado un Tratado con los Soviets, dejando a un lado el reconocimiento de la formación del Gobierno, yendo al hecho económico, a la necesidad de tratar y de entrar en relación y no constituir una barrera entre un pueblo que representa una economía tan vital, como es ese que tiene tan grande extensión territorial, y los pueblos productores que necesitan del intercambio.

### La vida de relación esencial a los pueblos

El intercambio para los pueblos es la vida; los Tratados podran muchas veces regularizarla y encuadrarla, pero también los Tratados de comercio, mal encauzados, mal dirigidos y concertados, pueden ser la muerte de los pueblos.

Con estas consideraciones mías, señores de la comisión, no he hecho más que exponer mi sentir y decir que si en los nuevos tratos propugnáis por los intereses españoles y tenéis en cuenta estas observaciones y recomendaciones que me he permitido hacer, veré en el proyecto presentado un arma oportunista, que podrá ofrecerse a fin de obtener grandes ventajas para España, pero no para rendirse desde el primer instante a todos los requerimientos y a todas las exigencias de los Gobiernos extranjeros; o de sus representantes, cuando se concerten Tratados comerciales.

### Necrología

**El niño Antonio Terol R. de Medina**

La familia Terol P. de Medina sufre la dolorosa pérdida de su hijo Antonio, encantador niño que por sus dotes intelectuales era una esperanza para los atribulados padres, que cifraban en su hijo la ilusión de un brillante porvenir. Sinceramente acompañamos en el justo dolor a los que lloran tan irreparable pérdida.

### Casa de los Obreros

**La velada de esta noche**

En el salón al aire libre de la Casa de los Obreros se celebrará esta noche, a las 9'45 (rigurosa puntualidad) una amena velada, en la que se representará la hermosa comedia en dos actos, de Arniches, «La casa de Quirós», y la pieza valenciana de Peris Celda, «La Rosella».

### CINE Moderno

**Salón de moda**  
Hoy, grandioso éxito de todo el colosal programa de estrenos.  
La gran información mundial,  
**Revista Pathé**  
La gran producción «Paramount», en cuatro partes.  
**Vivan los novios**  
Sexta y última jornada de la gran serie.  
**La reina de los gitanos**  
Para fin de fiesta, la comedia  
**MARY RHODES, ENVENENADORA**  
50 céntimos preferencia—General, 25 Lúnes. La producción extraordinaria. Cuando el deber manda

### CAZADORES

Ha llegado el momento de comprar escopetas a precios nunca vistos.

### El «Pensat i Fet» de la Fira

Cuantos elogios se tributen al número de esta popular publicación dedicada a la Feria de Julio, que se pone hoy a la venta, serán pocos y resultarían pálidos. El número es una preciosidad, del que pueden formarse ideas los lectores por los siguientes detalles:

Portada, muy llamativa, a dos tintas, de Vercher. El programa completo de la Feria y dibujos de las diez hermosas carrozas de la Cabalgata, con su respectiva explicación.

Inicia la sección literaria un trabajo del alcalde señor Artal, y siguen originales de los señores Navarro Cabanes, Bonet Alcantarilla, Buil, Valero Insa, Payá Espinós, Fomet, Bueso Lloris, Fernández (Cairales), Lomarte (presidente del Valencia F. C.), Gomá, Gayano, Calvo Acacio, Ortín, De la Torre, etcétera, ilustrados con dibujos de Antón, Vera, Ramil, Aguar, Ferrer, Dubón, Guasp y señorita Labrandero.

A una pregunta que hace «Pensat i Fet» sobre los medios para mejorar el programa de la Feria, contestan con interesantes razones los señores Martínez Aloy y Marco Miranda y Garzarán, concejales; diputados señores Azzati, Beltrán y García Guijarro; Jiménez Valdivieso, Epila, Moliner, Pérez Felu, Campos, Almarce y De Vicente, que son presidentes de diversas entidades valencianas.

Tiene en total 28 páginas y vale 25 céntimos. Le auguramos un éxito enorme.

### SUCESOS

#### Parricidio.—El marido mata a su mujer

En Rafelcofer ha sido asesinada Rosario Peris Carrió, por su marido, José Tormo Moscardó, de 33 años, a causa de haber huído del domicilio conyugal, pasando al de unos parientes, y haberse negado a volver al ser para ello requerida por el Tormo.

La guardia civil detuvo al agresor, que no opuso resistencia, y lo entregó al Juzgado, juntamente con un cuchillo de grandes dimensiones, con el que cometió el crimen.

#### Intento de suicidio

En el kilómetro 37-970 de la línea de Villanueva de Castellón, cerca de Alcudia de Carlet, se arrojó al paso del mixto número 3, el vecino de esta última población, Vicente Bonafé Montoliu, de 65 años, que fué despedido por la máquina a gran distancia.

Parado el tren y recogido el herido, se le llevó al hospital de Alcudia, donde ingresó en estado grave.

De las diligencias judiciales, se desprende que se trata de un intento de suicidio.

#### Caballería muerta

Ayer mañana, el tranvía de Circunvalación número 141, en la calle de Guillem de Castro y frente al número 59, arrolló a una caballería, que juntamente con otras dos se encontraban desenganchadas de un carro cargado de madera.

La caballería, que era una mula valorada en 2.000 pesetas, quedó muerta.

Varios testigos presenciales aseguraban que el tranviario pudo evitar el atropello.

#### Otro atropello

Un tranvía de la línea de Circunvalación atropelló ayer tarde, frente a la Beneficencia, a un hombre llamado Miguel Arguis Mas, produciéndole lesiones de pronóstico reservado, de las que fué curado en la casa de Socorro del Museo.

Se decía que el causante de este atropello es el mismo que por la mañana mató la mula.

#### Robos

Los ladrones han visitado la portería de la calle de Pi y Margall, número 40, llevándose ropas valoradas en 300 pesetas, y en el piso tercero de la calle de Rumbau, número 3, apoderándose de ropas y de 105 pesetas en metálico.

#### Caida

Ingresó ayer en el hospital, procedente de Puebla de Vallbona, el niño de doce años José María Cortina Lleó, que presentaba un fuerte golpe en la tibia y peroné, que se produjo en una caída casual. Pronóstico reservado.

#### Locura de fabricantes

Así es, en efecto, puesto que surten a Járque de mercancías para que venda en su única casa, San Vicente, 21, a precios sumamente económicos. Véase la clase: queso de bola, tierno y fresco, cinco pesetas

«El Pensat i Fet» de la Fira. Cuantos elogios se tributen al número de esta popular publicación dedicada a la Feria de Julio, que se pone hoy a la venta, serán pocos y resultarían pálidos. El número es una preciosidad, del que pueden formarse ideas los lectores por los siguientes detalles: Portada, muy llamativa, a dos tintas, de Vercher. El programa completo de la Feria y dibujos de las diez hermosas carrozas de la Cabalgata, con su respectiva explicación. Inicia la sección literaria un trabajo del alcalde señor Artal, y siguen originales de los señores Navarro Cabanes, Bonet Alcantarilla, Buil, Valero Insa, Payá Espinós, Fomet, Bueso Lloris, Fernández (Cairales), Lomarte (presidente del Valencia F. C.), Gomá, Gayano, Calvo Acacio, Ortín, De la Torre, etcétera, ilustrados con dibujos de Antón, Vera, Ramil, Aguar, Ferrer, Dubón, Guasp y señorita Labrandero. A una pregunta que hace «Pensat i Fet» sobre los medios para mejorar el programa de la Feria, contestan con interesantes razones los señores Martínez Aloy y Marco Miranda y Garzarán, concejales; diputados señores Azzati, Beltrán y García Guijarro; Jiménez Valdivieso, Epila, Moliner, Pérez Felu, Campos, Almarce y De Vicente, que son presidentes de diversas entidades valencianas. Tiene en total 28 páginas y vale 25 céntimos. Le auguramos un éxito enorme.

### La grandiosa verbena de la Asociación de la Prensa

La comisión organizadora de la verbena que la Asociación de la Prensa Valenciana celebra esta noche en el Stadium, con el fin de dar facilidades al público, nos encarga hagamos públicas las siguientes advertencias:

Hoy, desde las diez de la mañana, estará abierta la taquilla del teatro Principal y las cinco taquillas del Stadium, instaladas en la parte recayente al puente de la Trinidad.

Las que se están instalando frente al Gobierno civil, que son ocho, se abrirán a última hora de la tarde.

Los carruajes que bajen al Stadium lo harán por la parte recayente a la plaza de Tetuán, saliendo luego por el puente de Serranos.

Los que no lo hagan así podrán situarse en las plazas del Temple y Poeta Llorente.

El sorteo de regalos se verificará por este orden: Primero. Los seis abonos de sombra para las corridas de Feria, que serán seis sorteos, uno cada abono. Segundo. Seis entradas para la novillada de Feria. Tercero. La cartera de piel de Rusia con billetes del Banco de España. Cuarto. El magnífico mantón de Manila. Se agradecerá a las señoras que lleven mantón de Manila y peineta. La perfumera Vilella se encargará de perfumarlas.

Los tranvías prestarán servicio extraordinario hasta las dos de la madrugada en las líneas de Torrente, Burjasot-Godella, Silla, Massamagrell, Ruzafa, interior y circunvalación.

Varias bandas de música y los dulzaineros que toman parte en el concurso harán un brillante pasacalle por la capital.

### SALON CASA OBREROS

**CABALLEROS, 31**  
Velada para HOY sábado, a las 9'45 de la noche. (Rigurosa puntualidad). La hermosa comedia en dos actos, de Arniches,

### La casa de Quirós

La delicada comedia en valenciano, de Peris Celda, **LA ROSELLA**

Los pases para asistir a esta velada se recogen, por la noche, en la Secretaría de la Casa de los Obreros.

### Lírico

Sesión continua desde las 5 tarde. Estupendo programa para hoy:

1. El drama americano en dos partes.
2. Salvaje egoísmo
3. ACTUALIDADES GAUMONT

### Espartaco

Película histórica, gran espectáculo, miles de personas en escena (4 partes).

4. El más formidable éxito de la temporada.
5. El emperador de los pobres

### Robos

Los ladrones han visitado la portería de la calle de Pi y Margall, número 40, llevándose ropas valoradas en 300 pesetas, y en el piso tercero de la calle de Rumbau, número 3, apoderándose de ropas y de 105 pesetas en metálico.

### Caida

Ingresó ayer en el hospital, procedente de Puebla de Vallbona, el niño de doce años José María Cortina Lleó, que presentaba un fuerte golpe en la tibia y peroné, que se produjo en una caída casual. Pronóstico reservado.

### Locura de fabricantes

Así es, en efecto, puesto que surten a Járque de mercancías para que venda en su única casa, San Vicente, 21, a precios sumamente económicos. Véase la clase: queso de bola, tierno y fresco, cinco pesetas

### CAZADORES

Ha llegado el momento de comprar escopetas a precios nunca vistos.

### No confundirse: CABRERA Y COLOMINA

Habiendo adquirido en reciente viaje a Eibar un buen número de escopetas, en condiciones de precio ventajosísimas, y teniendo en existencia un gran lote de ellas, de todas marcas, vendiéndolas a menores precios de lo que cuestan actualmente en fábrica.

SAN VICENTE, 39 (esquina a la calle de Cerrajeros)

# ESPAÑA AL DIA

**Prensa oficial**  
GACETA DE MADRID

Inserta las siguientes disposiciones:  
Admitiendo la dimisión de vocal del Consejo Superior de Fomento a don Bernardo Gradellas, y nombrando para sustituirle a don José Montero Ríos.

Concediendo al cónsul de Larache don Emilio Zapico, la placa de la Orden de Isabel la Católica.  
Nombrando a la comisión encargada de fijar definitivamente el régimen y tarifa para regular los derechos convencionales de los funcionarios de Aduanas.

Será presidida dicha comisión por el señor subdirector de Aduanas, figurando como vocales don Emilio Arnau, don Pedro Palacio, don Ramón Vargas, don Luis Cepeda, don Guillermo Ramos, don Federico Santara, don Francisco Serrano y don Félix San Salvador.

Disponiendo que toda cátedra vacante que por segunda vez correspondiera ser amortizada, lo sea sin necesidad de concurso previo.

También publica hoy el nombramiento de don Luis Cebrán Ibor para el cargo de archivero de la Diputación provincial de Valencia.

**DISPOSICIONES DE GUERRA**  
El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» inserta las siguientes disposiciones:  
Concediendo medalla Militar al teniente coronel de Estado Mayor don Manuel Goded.

Designando para el cargo de comandante militar del Peñón de Vélez de la Gomera al teniente coronel de Infantería don Leopoldo Atienza.

**En los Ministerios**  
**PRESIDENCIA**  
El subsecretario de la Presidencia manifestó a los periodistas que le visitaron que el marqués de Alhucemas no estuvo en la Presidencia por haber acudido tarde a Palacio al despacho con don Alfonso.

Dijo que había recibido un telegrama de Santander anunciando que don Victoria había salido de dicha ciudad en automóvil para San Sebastián.

**GOBERNACION**  
El duque de Almodóvar nos manifestó que en Barcelona había tranquilidad.  
Refiriéndose al problema del juego, ha expuesto los mismos razonamientos que empleó ayer en el Congreso.

**HACIENDA**  
El ministro de Hacienda ha designado a los señores Pérez Oliva, Gutiérrez y Argüelles para formar parte de la Junta para el concurso de arriendo de las salinas de Torreveja, que se verificará el día 22 de Septiembre próximo.

**GUERRA**  
El ministro de la Guerra ha asistido esta mañana al curso de conferencias de coronels.  
De la conferencia de hoy estaba encargado el general Avilés, que ha pronunciado un discurso brillante, siendo felicitado por todos los concurrentes al acto.

**EL DIA EN PALACIO**  
Don Alfonso visitó esta mañana el estudio de Benlliure acompañado de su ayudante señor Higón.

Al regresar a Palacio despachó con el presidente y recibió en audiencia al duque de Tovar.  
Esta noche marchará don Alfonso a Santander con el infante don Alfonso, el príncipe Raniero y el ayudante señor Higón.

**Inexplicable**  
«La Opinión» no se explica que se mande al señor López Ferrer a la Argentina para inspeccionar los consulados, precisamente ahora que va a depurarse lo de las responsabilidades, y el señor López Ferrer pudiera dar informes para depurar hechos.

**Fallecimiento**  
En el Sanatorio de Guadarrama ha fallecido el conocido deportista don Alberto Machimbarrena.

**Imposición de la medalla Militar**  
En el cuartel de San Francisco se ha verificado esta mañana la imposición de la medalla Militar al teniente coronel señor Godes por su brillante comportamiento en África.

A las diez ha formado en el patio del cuartel el regimiento de León, y poco después se han presentado don Valeriano Weyler y otros generales, siendo recibidos con los honores correspondientes.

Han acudido también comisiones de los cuerpos de la guarnición.  
El general señor García Benítez ha leído la real orden concediéndole la medalla Militar y después le ha colocado las insignias.

Los generales señores Weyler y Muñoz Cobos le han abrazado, y los demás le han felicitado.  
Terminado el acto, el coronel del regimiento de León ha arregado a la tropa, poniendo de relieve el alto ejemplo de virtudes militares dado por el teniente coronel señor Goded.

## ¿Qué será?

Un amigo del señor Gasset, el diputado señor Rodríguez Pérez, ha dicho que ayer, en las inmediaciones de la finca que el marqués de Alhucemas posee en Torrelobos, fueron detenidos tres sujetos disfrazados de Curas, que viajaban en automóvil.

## Accidente

Tenerife.—Un automóvil fué a estrellarse contra un muro de contención, resultando gravemente heridos sus ocupantes Antonio y Elias González.

## Alicante

### Gusanos roedores ponen en peligro la cosecha de melones

Motivo es de zozobra e inquietud entre los labriegos de la huerta de Guardamar, la presencia en las tierras de aquel término de una plaga nueva que amenaza destruir los melonares.

No se sabe el origen que pueda tener esta enfermedad que ahora aparece en los melonares, y que es tan activa, que destruye rápidamente el fruto y se propaga fácilmente.

Son muchos los sembrados de melones y sandías que están castigados por la nueva enfermedad, y como el mal progresa y no se conocen medios para reducirlo, los labradores de aquellas huertas han solicitado del gobernador el envío de ingenieros agrónomos para que estudien la plaga y se pongan los remedios inmediatamente para atajarla.

Según se desprende de los informes que se reciben, la plaga se presenta en forma de gusano roedor y ataca con preferencia los melones de año y sandías, así como las boras. Abarca hasta ahora gran desarrollo y son muchos los melones que están invadidos por el gusano.

Como en Guardamar es importantísimo el cultivo que ha atacado la plaga, se teme que de persistir ésta y propagarse provoque una ruina considerable entre las gentes propietarias de tierras de aquella comarca.

El gobernador, como tardara la Dirección general de Obras públicas en ordenar la salida de personal técnico para Guardamar, ha dispuesto que bajo su responsabilidad y para aquietar los ánimos de los labriegos salgan ingenieros agrónomos con elementos para estudiar y combatir la plaga.

**¿Irá La Wagneriana a Valencia?**  
Los resonantes éxitos que viene obteniendo la soberbia orquesta alicantina de guitarras, laúdes y bandurrias, La Wagneriana, hacen de esta agrupación musical un motivo justo de enorgullecimiento de los alicantinos.

La Wagneriana ha tenido la virtud de despertar el entusiasmo musical de la ciudad, y a su labor constante y activa, educadora de almas y refinadora de sentimientos, se debe, pues, este despertar, que ha de traducirse bien pronto en frutos sabrosos, cuyos beneficios a todos han de alcanzar.

El plan artístico de La Wagneriana no puede ser más alentador del optimismo. Después de los conciertos que tiene anunciados en diversos teatros, tanto de aquí como forasteros, existe el propósito de dar audiciones especiales en la Explanada para el público que quiera deleitarse en las exquisiteces de esta agrupación. Estos conciertos serán de una a tres de la madrugada, y en la quietud de la noche estival, frente al mar, que la luna rebrilla, el concierto tendrá toda la mágica atracción de un pasaje de misterio y de emoción entre palmeras que corporifiquen la visión del momento de dulce ensueño.

Entre los contratos que La Wagneriana tiene mirados con simpatía se destaca el de Valencia, la hermana regional.  
¿Cuánto acierto y cuánta emoción si cristalizara el viaje para la feria!

E. correspondial.

## OBSEQUIO

### DE LA

## Sociedad Nestlé

Contra entrega de 25 etiquetas de las que van pegadas en el bote de la Harina Leateada Nestlé, se regalará una preciosa muñeca y un bono numerado para el sorteo de una muñeca de gran tamaño. Este sorteo se efectuará entre cada cien participantes.  
Las etiquetas pueden presentarse al canje en las oficinas de la

## Sociedad Nestlé

Pi y Margall, 64 - Valencia

# Grandes partidos de foot-ball- (Campo de Mestalla)

Días 22 y 23, a las 5'30 de la tarde

## Sport Club Gracia

(Antiguo España F. C.)

Palau, Saura, Vidal, Cortés, Sales, Plazas, Orriols, Dalmau, Peydró, Calatayud y Mercader

## contra Valencia F. C. (Campeón de Levante)

Mariano, Simarro, Piñol, Marín, Reverter, Hipólito, Rino, Cubells, Montes, Peral y Granell

Súplentes: Llobet, Porcal y Ferrer

Preferencia... 2'00 pesetas  
Asientos... 0'75 "

General... 1'50 pesetas  
Señoras y niños... 0'50 "

## Grandioso partido de foot-ball para el domingo a las 5'30 de la tarde, en el STADIUM VALENCIANO

en beneficio de la Asociación Valenciana de Caridad con asistencia de las autoridades:

## C. DEPORTIVO, de Castellón

## CONTRA GIMNASTICO F. C., de Valencia

Concierto por la banda municipal y una militar. Otras atracciones terminando el festejo con el disparo de una traca.

Palcos de pista y paseo con 6 entradas... 15'00 pesetas.  
Sillas de rellano... 2'50 "  
Entrada de preferencia... 2'00 "  
" general de sombra... 1'50 "  
" SOL... 1'00 "  
Asientos laterales (sillas de goal)... 0'50 "

NOTA.—Toda entrada a localidad da derecho a asiento. Se advierte al público que pueden entrar en la pista hasta el pie de la localidad los carruajes. Para el domingo por la noche, a las 10, gran velada con variadas y sugestivas atracciones.

## Deportes

### Balompíe

## CAMPO DE MESTALLA

## Sport Club Gracia-Valencia F. C.

Ha causado entre los deportistas valencianos excelente impresión el anuncio de los dos interesantes partidos de futbol, organizados por el Valencia F. C. para mañana domingo y pasado lunes, exhibiéndose ante la afición valenciana el notabilísimo equipo barcelonés Sport Club Gracia, que en su corto historial cuenta con brillantísimas actuaciones, destacando, entre ellas, sus victorias sobre el Ilford, equipo amateur inglés, sobre el Júpiter, que tan gratos recuerdos dejó en nuestra ciudad en sus últimas exhibiciones, y últimamente sobre el Avance.

El Sport Club Gracia desplaza para su actuación en nuestra ciudad todo su primer equipo completo, constituido por Palau, Saura, Vidal, Cortés, Sales, Planas, Orriols, Dalmau, Peydró, Calatayud y Mercader.

El Valencia F. C. presentará a Mariano, Simarro y Piñol, Marín, Reverter, Hipólito, Rino, Cubells, Montes, Peral y Granell. Súplentes: Llobet, Porcal y Ferrer.

Auguramos al campeón de Levante un nuevo éxito más que añadir a su brillante historial deportivo.

El despacho de localidades se efectuará de la siguiente forma: Esta tarde, de seis a ocho, y pasado, de once a una, en el domicilio social del Valencia F. C.

Se pone en conocimiento de los señores socios del Valencia F. C., que por acuerdo de la junta general se celebrará mañana domingo, de diez a una, la votación para la elección de Junta directiva, siendo indispensable la presentación del pase correspondiente al mes de la fecha.

## El partido del domingo en el Stadium Valenciano

## UNA OBRA DE CARIDAD

Ni que decir tiene el cariño con que Valencia entra ha recibido el rayo de la Sociedad Stadium Valenciano, al dedicar estos dos primeros actos de inauguración a la Asociación de la Prensa el uno y a la Asociación de Caridad el otro.

El partido de foot-ball será uno de los más distraídos que hayan podido celebrarse.  
El equipo de Castellón viene de interesadamente, con una altrea de miras digna de elogio y sólo llevada de su amor al pobre, al desvalido.

El varias veces campeón de Valencia, Gimnástico F. C., se siente animado del mismo cariño que los castellonenses. Por eso mismo el encuentro del domingo será un encuentro de dos cuerpos con un mismo ideal: la caridad. ¡Benditos sean!

La Banda municipal, una de regimiento, varias atracciones más y una gran traca final, será el complemento de tan extraordinario festivo.

Las autoridades, con su presencia, darán mayor esplendor al acto. Hoy sábado estarán las localidades y entradas a disposición del público, en la taquilla del teatro Apolo.

## Virgen de la Vega

Se alquila, en esta famosa colonia de verano, un magnífico principal amueblado. Razón: Avellanas, 7, entresuelo

## La colonia veraniega de los Sindicatos católicos femeninos

Ayer mañana, en el mixto de la Central de Aragón, salió el primer turno de la colonia veraniega de los Sindicatos Femeninos de la Virgen de los Desamparados.

Es ya el undécimo año que viene organizándose esta hermosa obra social por las señoras de Intereses Católicos, con la ayuda de almas bienhechoras.

Centenares de obreras han reparado en ella sus fuerzas, evitando-se funestas enfermedades y recibiendo en cambio la instrucción y educación integral que en la colonia se les da, avalorándolas para el cumplimiento de sus deberes sociales y familiares, según la misión principal de la mujer.

Es digna, por tanto, de toda protección la obra de la colonia veraniega de las obreras de los Sindicatos Femeninos, como es de loar la meritísima labor de las señoras que se ofrecen a dirigir y acompañar a las obreras, prodigándoles los cuidados maternales que tanto bien les hacen y de que tan necesitadas se ven las clases trabajadoras.

Son miles las obreras de Valencia y centenares de ellas las que necesitarían el inmenso beneficio corporal y espiritual de la colonia. Mas la falta de medios obliga a limitar el número.

El primer turno se compone sólo de 24 obreras, al que seguirán otros tres de igual número y aun de más, si la caridad de los de arriba, ayudando a esta obra de primaria providencia social, favoreciera con sus donativos para completar el número de peticiones.

De desear fuera que las señoras y los amantes de la educación preventiva de las clases populares y especialmente de las llamadas a constituir los hogares obreros se

interesaran por esta obra, favoreciéndola con sus medios económicos y con aquel ambiente de cariño y apoyo moral que las humildes obreras necesitan.

Aún es hora, manden, pues, susativos a la señora tesorera general doña Concha Montesinos, viuda de Estela (Don Juan de Ausa, 25), o a la casa social de las obreras (Concordia, 6).

La Virgen bendicirá esta beneficencia social que multiplica el bien inmensamente.

**Señores arquitectos, contratistas y maestros de obras**  
¡Fíjase y comparad!

La mezcla de uno por tres que se emplea para formar el mortero ordinario, representa aproximadamente, para un metro cúbico de arena, 500 kilos de cal hidráulica corriente, que al precio actual en obra valen aproximadamente 17'50 pesetas.

Con 250 kilos FLOR DE CAL marca LA PASTORA para un metro cúbico de arena, se obtiene un mortero hidráulico de igual o mayor resistencia, y estos 250 kilos FLOR DE CAL marca LA PASTORA sólo valen, sobre obra, 12'50 pesetas.

Tendréis, pues, una economía de 5 pesetas por cada metro cúbico de arena, en la mezcla para el mortero, si empleáis en vuestras obras FLOR DE CAL marca LA PASTORA, y además podréis tener la seguridad de que estos morteros, puestos en obra, no hinchán ni agrietan, no los alteran el tiempo ni las humedades y tienen una resistencia igual o superior a los otros morteros corrientes.

FABRICA EN RIBARROJA  
Dirigid los pedidos a SALVADOR PEYDRÓ AZNAR  
Despacho en Valencia: Gobernador Viejo, 7.—Teléfono 477.

**VALLE HERMOSO**  
Vino fino de mesa a 4 ptas. docena de botellas.—JEREZ, LICORES y ANISADOS, de todas clases y marcas, a precios reducidos.  
13, Pascual y Genis, 13  
Servicio a domicilio  
Casa JOAQUIN NAVARRO ZEA

**PAPEL DE "NIKOLA" FUMAR**  
Preferido por los buenos fumadores por su elegancia y calidad, superior a todas las marcas extranjeras.  
En librito y en estuche, a 15 céntimos  
Mazo de 500 hojas, noventa céntimos.

**Barraqueta para baños**  
Recomendamos a nuestros lectores la barraqueta "El Ancora" (Situada en la playa de Levante) Donde encontrarán un esmerado servicio.

## EL GENERAL ELIO Y SU TIEMPO

«Mi dulce compañera: si recordas lo que tengo discurrido contigo y recorres alguno de mis escritos, conocerás que no me sorprende este fin; pero segura como estás de mis sentimientos religiosos y de los largos padecimientos, que todos se los ofrezco al Sumo Redentor, en memoria de lo que padeció por mí, debes estar confiada de que mi alma gozará de la presencia del Señor.

Todos los demás consuelos que pueda tener tu tierno esposo, son bien inferiores a este. Todo hombre muere, y muere en aquella hora y de aquel modo que Dios le tiene decretado; y el que muere en gracia, como yo lo espero, empieza a vivir y deja este mundo miserable, lleno de espinas y de males. Tú tienes bastante experiencia de él; pues unidos de un modo, el más propio para ser felices; cuántas penas no hemos pasado? Así que, mi dulce compañera, siéntete, siente como es justo y lo exige la naturaleza; pero guarda de abandonar al dolor, porque eso sería una grave ofensa a Dios y la mayor pena para mí el recuerdo. ¿Quién es el hombre para no conformarse ciegamente con la voluntad de Dios, a la cual, sin discrepar ni apique, obedecen los cielos y la tierra? Y Dios te impone una doble obligación, con respecto a tus hijos, de cuyo abandono te haría grave cargo; pídele, y a su Madre Santísima, que pídesele humilde y fervorosamente, que no te negará; y que tu favor desde la mansión de los justos donde por la misericordia de Dios y la de su Madre Redentora nuestra, continúa pasad, te ayudará más que lo que pudiera hacer en el mundo.

Acuérdate de la virtud y cristianidad de tus padres; imita a tu padre en la humildad y piedad; pero no tanto en su excesiva condendencia con tus hijos. Las madres son propiamente las que forman a las hijas; así como los padres a los hijos.

El carácter dócil de las tuyas te ofrece buenas esperanzas de hacerlas virtuosas, y como sean, serán ricas y felices: que aprendan la religión, no por rutina, sino por sus sólidos principios; que frecuenten sus actos en toda la devoción, que es justo; en los primeros

estaba silenciosa y cerradas las puertas de las casas; únicamente se agitaban los enemigos del general, gritando estornotramente: «¡Mujera Elio!» «¡Viva Negols!» El día era caluroso y sereno. Al llegar a la puerta del Real, salió un hombre de entre la gente que había en la carrera, gritando: «¡Elio, no temas!», y rompiendo por las haldas de los milicianos formados, se dirigió violentamente hacia el general, con intención, sin duda, de salvarle; la guardia que le cercaba se alarmó, pero Elio que marchaba con firmeza, levantó la cabeza y dirigiendo al rededor una mirada tranquila, dijo: «¡adelante! ¡adelante!»

Llegado junto a la imagen de la Virgen de los Desamparados, se postre de rodillas y oro un momento, continuando luego su marcha hacia el pabellón por el puente del Real. Al pie de aquel se hallaba formado en círculo un piquete de los tres batallones de la militia, pues la fuerza restante estaba distribuida en varios puntos de la ciudad, sobre las armas; el provincial de Ciudad-Real y algunas compañías del regimiento de España.

Subido a uno de los tablados, le degradó el teniente del Rey, don Mariano Medrano, que hacía las veces de sargento mayor, siendo tal la turbación de éste, que el mismo general tuvo que indicarle las condecoraciones que procedía desprenderle.

Practicado este acto se le trasladó al otro tablado fatal, le vistieron la túnica, que el rey se acomodó por sí mismo; pero durante esta tenebrosa ceremonia, ocurrió un incidente que puso en fuga a muchos de los espectadores. La gente, acudiendo en tropel, a presenciar la ejecución, se había encaramado unos en los árboles inmediatos a la Alameda, otros a retaguardia del cuadro, y otros, en fin, para satisfacer mejor su insana curiosidad se hallaban agrupados encima de la verja de madera que circundaba el jardín por la parte del Llano del Real, mas fueron tantas las aperturas, tanta la confusión que había en este punto, que a impulsos del peso, cedió la empalizada y los pilares de manposteo

## osa verbena

Organizadora de la Asociación de la...

diez de la mañana, taquilla del teatro...

seis abonos de corridas de Feria...

entradas para la...

cartera de piel de...

las señoras que de Manila y peina...

prestarán servicio hasta las dos de las líneas de Torrella, Silla, Massa...

de música y los toman parte en un brillante pasac...

**SA OBREROS**  
LEROS, 31  
Y sábado, a las 9'45 (curiosa puntualidad)...

**de Quirós**  
edia en valenciano, de

**ROSELLA**  
asistir a esta velada se he, en la Secretaría de...

**ico**  
desde las 5 tarde. programa para hoy: en dos partes, egoísmo

**DES GAUMONT**  
artaco

ca, gran espectáculo, en escena (4 partes)...

**de los pobres**  
lada

**A PATRIA**  
dos partes, as del coro

dejará a Vd. en el **L. PARK**  
LLEM CASTRO fresco y en don de se programa.

las 9'30r manente drama ampartes, **DEL DESIERTO** del séptimo y octavo monumental serie ampartes aventuras **FANTOMAS** extraordinario de CHARLOT, el rey última producción de

**Y EL CONDE** es: acharrantes truca **BENA** domingo, de 5 a 8, baile orio para las señoras

nto de comprar nunca vistos **OMINA**





# El culto a nuestra Patrona en la capital de Méjico

Recibimos de la capital de Méjico información y periódicos con noticias de la grandiosa fiesta que los valencianos han celebrado en honor de la Virgen de los Desamparados este año, con motivo de la Coronación pontificia de la imagen principal, en Valencia. Por su extensión, tenemos que reducir detalles.

«Somos pocos, muy pocos, los que constituimos la colonia; pero podemos estar orgullosos por los elementos que la integran, particularmente de nuestros presidentes señores Sansano y Conejos, así como de la Directiva, alma de estos movimientos valencianos».

Apenas llegamos a ochenta los hijos de la región levantina que constituimos esta Sociedad, y en cambio, en nada podemos envidiar a las otras entidades, integradas por miles de socios. Es más: nos cabe el orgullo de ser los únicos que nos congregamos en nuestra fiesta bajo los auspicios de un lema único y magnánimo: «Alegría y Caridad».

«Qué mayor fiesta, lectores, atendernos haciendo bien a estos seres queridos, los pobrecitos que viven olvidados del mundo y aun muchos de los propios seres de su familia».

Vamos a dar información a nuestros queridos compatriotas, los lectores del DIARIO DE VALENCIA, de las grandes fiestas que nuestra colonia en esta metrópoli acaba de celebrar.

Magnífica, esplendorosa y llena de encantos resultó esta fiesta. No hay palabras con que poder describir ese entusiasmo, ese río de desbordamientos de amor y cariño de los hijos ausentes hacia su Madre, «Nostra Mareta la Verge del Desamparado».

En años anteriores se alcanzaron grandes éxitos, este año podemos sentirnos doblemente satisfechos, porque toda la colonia valenciana de la capital rindió público homenaje de devoción y entusiasmo a la que es gloria y orgullo de todos los hijos de Valencia.

Todas las fiestas de las colonias se reducen a kermeses, bailes, etcétera; pero la de los valencianos constituye siempre la nota saliente de todas ellas, por simpática y religiosa. Alegría, caridad y devoción. Este es el lema de «el día de los valencianos», su fiesta anual del 13 de Mayo en honor a su Patrona.

Este año, con motivo de bendecir una preciosa imagen, regalo de uno de los socios, y aprovechando la coyuntura de la Bendición Apostólica, se organizó un magnífico programa, sujeto al siguiente orden:

El día 13 de Mayo, a las diez de la mañana, solemne Misa a gran orquesta, compuesta expresamente para esta fiesta por el malogrado y llorado maestro Lleó, a cuyos actos religiosos asistieron el excelentísimo señor marqués de los Arcos, representante de España; delegaciones de las Cruzes Rojas española y mejicana, presididas por el excelentísimo señor don Baldomero Menéndez y Acebal, e ilustrísimo señor doctor don Alfonso Priani, y delegados de todos los centros españoles de la capital.

La oración sagrada fué elocuentísima, a cargo del reverendo Padre doctor Facundo Francés, Sacerdote valenciano, que con gran maestría supo formar un precioso parangón entre la solemnidad del día en Valencia y Méjico, cantando un hermoso himno a nuestra Patrona, como Madre misericordiosa de todos los hijos de la región valenciana.

Al momento de la Consagración, la orquesta, acompañada de tambores y cornetas, lanzó las notas de la Marcha real, que electrizaron de entusiasmo a los fieles, mientras el estandipio de la traca, «de las masclets y tronaors», nos hacía recordar otros días allá en nuestra patria, donde en aquellos precisos momentos estarían en igual forma tributando homenaje de amor y pleitesía a nuestra Virgencita.

La concurrencia fué numerosísima y distinguida, no faltando las simpáticas españolas luciendo sus mantillas y penetas, que constituyeron siempre la nota saliente de estas fiestas.

Luego de la Misa se bendijo y coronó la imagen, que fué paseada triunfalmente, y a cuya procesión asistieron la mayor parte de los concurrentes, así como las cariñosas Hermanitas y ancianitos de aquel asilo.

«Con qué fervor y entusiasmo acompañábamos por las naves del templo a la Madre de los valencianos! No con la pompa que reviste en Valencia este acto, por circunstancias de las leyes de este país, pero sí con el celo y la satisfacción que pueda haber en nuestros corazones de buenos hijos del Turia. Hubo flores, volteo de campanas, alegría, entusiasmo, vivas, aplausos, ¡qué más puede desearse?»

higueras, saborear el arroz Bomba y los sabrosos capones.

Los ancianitos del asilo también disfrutaron de esta fiesta, puesto que el objeto principal de la misma es dar unas horas de solaz esparcimiento a estos seres castigados por las ingraticudes del mundo, Señoras y señoritas de la colonia les sirvieron una suculenta comida, y luego se les obsequió con dos puros a cada uno de los asilados, regalo que les fué hecho por el señor Vives.

Hubo brindis entusiastas, sobresaliendo los que pronunciaron el gran artista Sabater, el pintor de las brujas, como aquí le llaman, y el del señor José L. Vives.

Luego, por la tarde, y como final de esta simpática fiesta, se exhibieron magníficas films en los salones del santo asilo, que sirvieron de un buen rato de recreo, tanto para los asilados como para los demás concurrentes.

Y como final de nuestra crónica, a ti, lector querido, paisanos valencianos, os pedimos un pequeño favor y éste es: el que nunca olvidéis que aquí en Méjico se encuentran estos hermanos, que se desvelan por hacer patria, y en cambio, en esa se nos tiene en el mayor olvido; somos muy pocos, es cierto, pero en cambio, damos la sensación en todas aquellas cosas que de un modo directo afectan a la «terreta». ¿Qué mayor prueba que la de esta fiesta?

Un pequeño esfuerzo, pues, y procurad hacer algo que sirva de estímulo a los demás. Una idea, por pequeña que sea, y que tienda a nuestra comunicación y al acercamiento espiritual. Pensad que la «terreta» no acaba ni en Castellón ni en Alicante, sino mucho más allá. Valencia está en todas partes dondequiera que haya un solo ser nacido en su tierra.

A ver si la Diputación, el Ayuntamiento y demás entidades, tanto provinciales como locales, se acuerdan de legislar y ayudar en todo cuanto sea a favor de las iniciativas que de vosotros nazcan, para VER LA MANERA DE ENGRANDECER MAS A LA REGION.—Juan de la Transfiguración.»

Los periódicos confirman los extremos de la carta, y uno de ellos publica tres fotografías de los principales actos.

«Bien por nuestros paisanos, que lejos de la Patria se muestran como fieles hijos de una Madre que no les abandonará! ¡Adelante!»

## La velada en los Viveros

Organizada por «Valencia Gráfica» se celebró anoche la amena velada a beneficio de la Asociación Valenciana de Caridad.

Desde primeras horas los Viveros se vieron animadísimos, y hasta la madrugada se bailó y cumplió todo el programa.

El mejor comentario de tan agradable velada, como el mayor elogio que de sus organizadores podamos hacer, es decir cuanto vimos.

Primeramente, la Banda municipal interpretó selectas composiciones, y en los intermedios el trío Iberia ejecutó admirablemente escocidos bailables.

A continuación, las masas corales La Vega y las señoras, señoritas profesoras y alumnas de las escuelas de música municipales, cantaron «Valencia canta» y el «Himno de la Exposición», siendo muy aplaudidas y bisados ambos himnos.

El pirotécnico Vicente Pico quemó artísticas carcasas y cohetes.

Seguidamente los cuadros de bailes y canto se hicieron ovaronar en distintos números de sabor valenciano.

Ultimamente el gran Panat contó sus hazañas tauromáquinas con peculiar gracia, y ayudado del artista Luis Borí rizaron 20 toros miras («cartonados») y otros obitos.

Durante toda la noche, numerosos pianillos colocados por los paseos fueron ocolochados por la juventud para bailar, desafiando los horrores de la canícula de Julio.

La alegría de una noche llevará al pan a muchos menesterosos, cuyo acto premia todo el trabajo de los organizadores y de aquellos que desinteresadamente cooperaron al éxito de la velada.

## Espectáculos

Lírico.—Temporada de cine.—Sesión de cine desde las 5 a las 12:30.  
Modernos.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30.

Casa de los Obreros.—A las 9:45: La casa de Quirós y La rosella.  
Luna-Park.—Grandes funciones de cine: C. A. M. Park.—Sesiones de cine: El Cid.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30.  
Komea.—Sesión de cine de 4 a 12:30.  
Cine Ideal.—(Ruzafa).—Sesiones de cine tarde y noche.  
Cine Victoria.—(San Vicente, 176).—Sesiones de cine tarde y noche.

Para las de Vería  
Hoy es el último día del canje de

# LAS ARENAS

Programa de cine PARA HOY

## LAS APARIENCIAS ENGAÑAN (5 partes)

### RIVALES CALIENTES (2 partes)

Actualidades Universal

Hoy, DEBUT de la compañía de circo Cortés, instalado.

- Programa**
1. Sinfonía.
  2. Los Martínez (acrobatas olímpicos).
  3. Barras: Secundino Cortés.
  4. Trio Pérez (perchistas).
  5. Señorita Eleuteria (bola).
  6. Pepín y el popular Barrera.
  7. Trapecios volantes.
  8. Los Camarín.
  9. Preciosa pantomima El Pintor.

¡Solo por unos días!  
A las 6'30 y 10'30: Precios económicos

## Ecos de la calle

### El mal estado de las bocas de riego

Señor alcalde: Nosotro cometimos ayer una imponderable ligereza. Creyendo de buena fe que la reparación de cuantas bocas de riego hay estropeadas es deber de la Compañía de Aguas Potables, a ésta dirigimos los tiros corteses de nuestra primera gaceta, en ruego de que procediera cuanto antes al arreglo de la que, desde hace más de quince días, existe en el Portal de Vallidigna mandando agua en abundancia, «con gran contento de chiquillos y mayor molestia para el vecindario», cuyas quejas y protestas diláyanse en el éter.

Ayer recibimos, como respuesta atenta a dicha gaceta, una carta de la referida Compañía, en donde, luego de esclarecer nuestro error con la afirmación de que tales arreglos competen al Ayuntamiento, añade que desperfectos como ese del Portal de Vallidigna son muchos los que se registran en nuestra ciudad.

La noticia nos llena de júbilo, señor Artal. En ella adivinamos un inagotable ventero de prosperidad y de embellecimiento para Valencia. No es broma, no. Eso de que podamos ostentar como cebo de turistas la existencia aquí de cuarenta o cincuenta «geiseres» como los llamamos de Islandia, no es moco de pavo ni algo baladí, sino atractivo inapreciable con que avivar la curiosidad del extranjero, que acudiría en interminables caravanas para, al mismo tiempo que admirar la exquisita escultórica del «nano» de la calle del Llop, recrearse ante el conjunto de esas palmeras líquidas que emergen con airosa transparencia, de las estropeadas bocas de riego, cual esta del Portal de Vallidigna, que motiva nuestras líneas.

Comprendemos, sin embargo, señor Artal, que tan bella concepción es por ahora irrealizable. Para su viabilidad requiriese en Valencia otros pavimentado y alcantarillado que impidan la formación de charcas y las salpicaduras de vehiculos. De ahí que lo mejor será aguardar un par de siglos o algo así; esto es, a que los «retaratuneros» del señor Barenys, contratista de las obras, den de ellas fin con la pulcritud y celo que requieren. Porque suponemos que es el señor Barenys el rematante de las mismas. Lamentaríamos sufrir error en esto y molestarle. Y más ahora que andará preparando los fundamentos con que apuntalar la petición de nueva prórroga para las del Mercado Central y subsidiaria percepción del alquiler de las casetas.

De lo expuesto inferirá usted, señor alcalde, que urge el arreglo de la boca de riego del Portal de Vallidigna y el de sus compañeras en desagué. Aun cuando sólo sea por esta vez, esperamos ser atendidos, si no por razones de ornato en la ciudad, al menos por lo que exige el ornato nuestro, pues de lo contrario, no dejaría más feos de lo que en realidad somos ante la Compañía de Aguas Potables.

Su exquisita amabilidad de usted no debe, no puede consentirlo. ¡¡Horrible, horrible, señor alcalde! ¡¡Horrible!!

## Taurómacas

El diestro montañés Eliseo Ramón, Costeño, se encuentra en Valencia.

En breve hará su presentación en nuestra Plaza. La destreza que posee el diestro Costeño, unida al pundonor, nos hace asegurar que su debut será un éxito.

Los ajustes de Rosario Olmos

El matador de toros Rosario Olmos, que tan brillante temporada está realizando, se encuentra por completo restablecido de la cogida que sufrió en Pamplona.

Olmos toreó el 22 en La Línea; 25, Santander; 27, 29 y 30 de Julio y 3 y 5 de Agosto, en Valencia; 12, Sanlúcar de Barrameda; 15, Játiva; 19, Palma de Mallorca; 2 de Septiembre, Vecla; 16 y 23, Valladolid; 30, Bezierra, y tiene además para el mes de Septiembre dos corridas contratadas para Parcela y dos para Madrid, una de ellas, la de confirmación de alternativa, que será, probablemente, en la famosa corrida de la Cruz Roja.

## Cooperativa del Comité Industrial Hotelero y Gremios similares de Valencia

Consejo de Administración de la misma

Presidente, don Francisco Tomo, dueño del Palace Hotel; vice, don Pascual Puchol, dueño del hotel Inglés; vice segundo, don Luis Donat, dueño del Reina Victoria Hotel; vice tercero, don José Gamón, dueño del café Fornos; tesoro, don Miguel Cotino, dueño de la hostelería Esmeralda; vice, don José María Regués, dueño del bar Regués; secretario, don Domingo Fletcher, dueño del quisco de la Avenida de Amaño Jimeno; vice, don José Barrachina, dueño del caté Valenciano.

Vocales: primero, don Emiliano Real, dueño de la Pensión Martí; segundo, don José Soriano, dueño de la Pensión Hotel; tercero, don Luis García, dueño del café Luna Park; cuarto, don Pedro Herre, dueño de la Pensión La Marina; quinto, don Rufino García, dueño del café Suizo; sexto, don Julio Pinazo, dueño del hotel Valencia; séptimo, don Fernando Fornes, dueño del caté Habana; octavo, don José Martínez, dueño de la Pensión Universal; noveno, don José Tamarit, dueño de la lechería Especial.

## Diario religioso SANTORAL

De hoy. — Santos Práxedes, virgen; Julia, virgen y mártir; Daniel, profeta; Feliciano, mártir, y Juan, monje.

El oficio y la Misa son del Triunfo de la Santa Cruz (16 de Julio), con rito doble mayor, color encarnado y conmemoración de Santa Práxedes.

De mañana. — Domingo IX después de Pentecostés. Santos María Magdalena, penitente, Patrona de Ollería; Sintiques, Teófilo, mártir; Cirilo, Obispo y José, conde.

El oficio y la Misa son de la dominica, con rito semidoble, color verde y conmemoración y último Evangelio de Santa María Magdalena.

No se pueden celebrar misas de «Requiem», excepto las de «corpore insepulto».

## CULTOS

Cuarenta Horas.—Principian en la iglesia del convento de la Encarnación.

Se descubre a las seis y media y reserva a las siete y media de la tarde.

Adoración Nocturna.—Turno de San Juan Bautista, en San Juan de la Ribera.

Corte de María.—Nuestra Señora de contra las Fiebras, en San Nicolás.

Resario matutino.—Mañana, a las cinco, en la parroquia de San Martín.

Sabatinos.—En la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las 10'30, Misa de Renovación, y por la tarde, a las 7'45, Rosario, Salve y canto del «Himno oficial de la Coronación».

En Santos Juanes, a las seis de la tarde, Felicitación solemne.

En el Salvador y Santa Mónica, a las seis de la tarde, ejercicio de la Venerable Orden Tercera de la Merced, con exposición y Salve (coro tercero).

En Carmelitas, a las cinco de la tarde, Felicitación y Salve.

A la Preciosísima Sangre del Señor.—Mes. Continúa en la iglesia del mismo título, a las ocho, con Misa y ejercicio.

A Nuestra Señora del Carmen.—Mes. Continúa, a las siete, en el convento de Padres Carmelitas y en

San Tomás, y a las siete y media, en el convento de la Encarnación y de la parroquia de San Martín.

Novenario, Continúa en el convento de la Encarnación, a las seis de la tarde y predicará el señor don Juan Belda, Beneficiado de San Martín.

Termina en la parroquia de la Santísima Cruz, con Misa rezada a las siete y ejercicio a las seis de la tarde, en que predicará el reverendo Padre Hipólito García, Redentorista. A las siete se cantará una solemne Salve a toda orquesta.

Fiesta. Mañana, a las siete, Misa de Comunión que celebrará el muy ilustre señor don Antonio Beltrán, Tesorero de la Cofradía; a las diez y media, la solemne, en la que oficiará el muy ilustre señor doctor don Juan Martínez, Canónigo Penitenciario de Tortosa, y predicará el doctor don Félix Tomás Vívó, Beneficiado de Santo Tomás. Por la tarde, a las cinco y media, sorteo de medallas y escapularios, y a las seis y media, procesión pública.

A Santiago Apóstol.—Novena. Continúa, a las ocho en la real iglesia del Salvador, con Misa rezada y ejercicio en el altar de la Asociación de los Buenos Libros.

A San Ignacio de Loyola.—Mes Continúa en la iglesia de la Compañía, a las seis y cuarto, con Misa y ejercicio.

Mañana será el ejercicio del último domingo.

Novena. Dará principio mañana, a las siete, con plática a cargo del Padre Juan Bautista Oliver, S. J.

A Santa María Magdalena.—Mañana, en la capilla del convento de San Gregorio (calle de Palomar), habrá, a las seis y cuarto, Misa con canto de letillas, y a las diez la solemne cantada, con sermón a cargo del doctor don Rafael Marín, Beneficiado de los Santos Juanes.

Al Beato Gampar Bono.—Novena. Continúa en la parroquia de San Nicolás, a las siete y media, con Misa y ejercicio.

Dominicales.—En la Metropolitana, a las nueve y media, Misa conventual y sermón a cargo del Canónigo señor Ferreres.

En las parroquias, a las diez, Misa conventual.

En la Compañía, a las siete y media, Misa de Comunión para los congregados de la Buena Muerte, y a las seis de la tarde, ejercicio con exposición y sermón, reserva y canto a la Virgen de los Dolores.

En San Lorenzo (Franciscanos), la Asociación del Via Crucis tendrá, a las ocho, Misa de Comunión, y a las cuatro de la tarde, ejercicio con exposición y sermón, reserva y Via Crucis.

En el convento de Santa Ursula, a las cuatro y media de la tarde, ejercicio en honor de la Beata Inés de Benigánim, con exposición y sermón a cargo de don Luis Ballester, y después sorteo de medallas.

## Gacetillas

Se participa a los señores socios del C. Athlético Catalá, que mañana domingo se celebrará junta general extraordinaria, a las 11'30, por primera y segunda convocatoria, en el domicilio social, para la elección de Junta directiva.

El Colegio de Practicantes de Medicina y Cirugía, reunido en junta general extraordinaria el día 17 del actual, acordó reformar el Reglamento, cambiando su denominación actual por la de «Colegio de Auxiliares Médicos de la provincia de Valencia», al cual podrán pertenecer, además de los practicantes, las matronas que se hallen conformes con el proyecto de reforma de las profesiones auxiliares de la Medicina presentado por la Federación Nacional de Colegios de Practicantes.

En la misma sesión fué elegida la siguiente Junta de gobierno: Presidente, don José Prats Verdú; vice, don Remigio Claromonte Cabedo; secretario, don Francisco Villar Salvá; vice, don Manuel Beltrán Vives; contador, doña Luisa Larrea Alvarez; vocal primero, don Francisco Picó Giner; segundo, don Nicolás Sanchis Novella; tercero, don Providencio Gil Gómez; cuarto, doña Antonia Huguet Juliá; quinto, don Constantino Manuel Colás Jarque.

Sarampión, escarlatina y viruela, curan con el «ERUPTIVOL» López Moreno.

PIANOS DE ALQUILER, GOMEZ. MAESTRO CHAPI, 3.

Trinquete de Pelayo

Hoy a las 5:  
Bailo de Benisanó, Costa de Benisanó y otro de Benisanó, rojos, contra Molina de Gandia y Lloréns de Valencia, azules.

## Plaza de Toros

Gran compañía de zarzuelas y operetas  
Hoy sábado a las 10 de la noche:  
Gran verbena de la Fortuna  
REGALO  
Cinco millones de marcos  
Que se sortarán en dos sorteos.  
Primera suerte: 3.000.000 — Segunda suerte: 2.000.000

El conde de Luxemburgo  
Grandes sorpresas, elevación de globos y traca en colores para final  
A la Plaza, el que quiera ser millonario, a la Plaza  
El sitio más fresco de Valencia

Por fin ayer celebró sesión la Comisión provincial, bajo la presidencia de don Pedro Juan Serrano, y se adoptaron los siguientes acuerdos:

Carcagente.—Estimar el recurso de don José Alberola contra acuerdo del Ayuntamiento relativo a la liquidación de arbitrios por obras en una casa de su propiedad.

Catarroja.—Idem el recurso de don Manuel Monforte contra acuerdo del Ayuntamiento separándolo del cargo de médico titular.

Puebla de Vallbona.—Idem el de don Anastasio Gallego contra acuerdo del Ayuntamiento destituyendo de cargo de secretario de aquella Corporación.

Valencia.—Desestimar el recurso de don Salvador Bueso Lloris contra acuerdo del Ayuntamiento, por el que se nombró oficial mayor del archivo a don Manuel Atard Serrano.

Catarroja.—Idem el recurso de don Pedro Chust Hervás contra el acuerdo del Ayuntamiento declarando la nulidad del arriendo del arbitrio municipal sobre carga y descarga en el patio del puerto, para los años 1923-24 a 1927-28.

Cullera.—Idem el recurso de don Eduardo Martínez y otros contra acuerdo de la junta general de la Comunidad de regantes aumentando el reparto de cequiaje.

Valencia.—Cuentas municipales correspondientes al ejercicio 1921-22.

Valencia.—Fijación de precios medios para suministros a las fuerzas del ejército durante el pasado mes de Junio.

Valencia.—Estimar el recurso de la razón social «Ferrer y Toledos», contra acuerdo del Ayuntamiento relativo a la adquisición de una máquina de escribir de producción extranjera.

Alicra, Onteniente, Sueca y Catarroja, aprobar las cuentas municipales correspondientes a varios ejercicios.

Durante las primaveras conviene purificar la sangre para corregir sus vicios. Tomad el mejor de los depurativos y más inofensivo, compuesto de plantas vegetales. Enolatur Zorra Selma. Farmacia Santa Catalina, viuda de Costas.

Han sido expedidos los títulos de bachiller a don Luis Portaceli Jiménez, don Joaquín Maldonado Almenar, don Juan Ruiz Santamaría, don Enrique Martínez Testou, don Juan Torres Albarate, don Carlos Guitart Pons, don Bernardino Marco Pallás, don José Martín Gasull, don Vicente Niñerola Escuder y don Pedro Soriano Buforn.

También se han remitido a Madrid los expedientes universitarios de don Vicente Tomás Martí, don Eduardo Ruiz Moreno, don Pedro Soler López y don Felipe Lotos Redondo, para que se les expidan sus títulos de licenciados en Medicina.

La Sociedad Bancario F. C. celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, a las diez de la mañana, en su campo de deportes, para tratar asuntos de gran interés. Lo que se pone en conocimiento de sus socios, rogando la puntual asistencia.

## PARACUELLOS DE JILOCA

Aguas sulfurosas. Piel, catarros, herpes, escrófula.  
Amplios hoteles. Todo confort. Gran orquesta.

Farmacias de guardia para hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana siguiente:  
Don Valentín Palacios, Bajada San Francisco, 32.  
Don Luis Vidal, Ruzafa, 54.  
Don Gonzalo Pastor, San Vicente, 177.  
Don Andrés Masía, Cuarte, 81.  
Don Francisco Torrén, plaza del Mercado, 73.  
Don Saturnino Villarroya, calle del Mar, 38.  
Poblados marítimos:  
Señora viuda de Llisterri.—Escalante, 3.  
Don Renán Solsona.—José Benlure, 266.

## Obras recientes

HUMOS DE REY Ricardo León  
LOS BAJOS SOCIALES Soler y Labernia  
PEDAGOGIA PRACTICA García Morán

Tenemos todas las obras de MANJON, así como la más completa colección de novelas y lecturas recreativas de los mejores escritores, con todas sus recientes producciones.

De venta en la Editorial Voluntad (antes Fenollera), Mar, 17, Valencia

# AL CERRAR BARCELONA

### Siguen los atracos.—Se ha perdido la pista a los asaltantes de la Banca Padrós.

#### Las obras del Metro

En las obras del Metropolitano trabajan hoy más obreros que ayer.

#### Incendio

En la calle de Román se ha declarado un violento incendio en una fábrica de grasas y aceites, siendo destruido el edificio.

#### A la cárcel

Han ingresado en la cárcel los autores de los atracos ocurridos en la calle de Vilamarí y en una joyería de Gracia.

#### Cesa el boicot

«Solidaridad Obrera» publica un aviso anunciando que habiendo cesado la huelga de transportes, quedaba sin efecto el boicot a las mercancías procedentes de Barcelona.

#### Estación

Ha sido detenido el sindicalista Juan Martorell, quien ha sido puesto a disposición de la autoridad militar.

#### Barida

La policía y guardia civil han dado una batida esta madrugada por Astarazanas, deteniendo a 20 ladrones y a seis pistoleros.

#### Disparos

Una pareja de Seguridad ha intentado esta mañana cachear a dos individuos en las inmediaciones de la cárcel.

Al ser requeridos para ello han huido, disparando sus pistolas, sin hacer blanco.

Se ha dado una batida, deteniendo a un sujeto llamado Angel, que fingía dormir.

#### No hay tren especial

La Compañía del Norte ha participado a los expedicionarios de la Feria de Muestras de San Sebastián, que hasta el día 24 no pueden disponer del tren especial, pues no tienen material hasta dicho día.

#### Atraco

Esta madrugada, en la calle de Aragón, Federico Rodríguez ha sido atracoado por tres sujetos, que le robaron y le golpearon la cabeza con las culatas de sus pistolas.

#### Wice el gobernador

Esta noche, el señor Portela, al recibir a los periodistas, manifestó que había introducido modificaciones en el régimen de servicio de carros en las estaciones, para evitar las largas colas que se forman, en perjuicio de los carreteros.

Ha dispuesto que no se permita el estacionamiento de carros antes de las siete.

El alcalde de Manresa comunica que la guardia civil y los somatenes se han trasladado a un pueblo inmediato, donde se decía que en una casa estaban ocultos los asaltadores del Banco.

No se sabe el resultado de este servicio.

Dijo también el señor Portela que le había visitado el magistrado del Supremo, señor Avellán, que viene a hacer una inspección en la Administración de justicia y especialmente para comprobar la denuncia del semanario «La Protesta» sobre el asesinato de un obrero del Sindicato libre en Badalona.

Dicho magistrado empezará a actuar pasado mañana.

#### Se hará justicia

El semanario «La Protesta» da cuenta de la declaración prestada por su director.

Dice que el juez le felicitó por su valentía y civismo, y le exhortó a que dijera todo lo que supiese sin reparo alguno, pues se hará justicia, raiga el que caiga.

#### Se ha perdido la pista

Dicen de Manresa que se ha perdido la pista de los atracadores a la Banca Padrós.

La guardia civil continúa practicando registros en las casas de campo.

Parece que los ladrones se internaron en las montañas de Brú, con un guía, a quien amenazaron con las armas para que les indicara el camino que les pusiera a calvo.

#### Billetes falsos

Sobre el comercio de Barcelona

El duque de Almodóvar promete enterarse de lo relativo a los funcionarios de Correos.

El señor Lerroux se lamenta de que el ministro de la Guerra califique de estafa una de las sumarias instruidas al señor Blanco.

Añade que tres capitanes delegados para la defensa del comandante han desistido de su designación, por haberse ejercido coacción sobre ellos.

Termina diciendo que en los tiempos actuales no se pueden realizar esos hechos impunemente.

El presidente dice que la Mesa presenta la proposición de que se habiliten los días del sábado, domingo y lunes, teniendo en cuenta que en la semana próxima hay varios días festivos y hay necesidad de aprobar varios proyectos, entre ellos el de tenencia de armas cortas.

Los socialistas protestan, y el señor Prieto manifiesta que es preciso ante todo aprobar el acta.

Los socialistas piden y consiguen votación nominal.

El señor Lerroux protesta de la tiranía de la presidencia.

El señor Cañal se lamenta de que el Gobierno guarde silencio acerca de la tesis de la cuestión de Tánger en la Conferencia de Londres, contrastando con las manifestaciones de Inglaterra y Francia.

El señor Lequerica formula un ruego de interés local.

El señor Llorente pide socorro para los damnificados por las tormentas en Valladolid.

El señor Castillo Vaquero apoya una proposición sobre avance catastral.

El señor Serradell se queja de las agresiones de que han sido objeto amigos suyos políticos en Igualada por parte de los somatenistas.

Pide que se acabe con tal situación de violencia y que se depure lo ocurrido para castigar a los culpables.

Combate la actuación del somaten, que se desvía de su misión.

Reclama que se declaren con tiempo las vacantes de diputados que existan.

El duque de Almodóvar ofrece depurar lo ocurrido.

Orden del día.

Continúa la discusión del proyecto de tenencia de armas.

Los señores Fernández Piñeira y Cordero rectifican, insistiendo éste en sus argumentos, encaminados a obstrucción.

El señor Besteiro, para alusiones, dice que si no se retira el proyecto para rectificación no habrá acuerdo.

Si el Gobierno dice que está dispuesto a sacarlo, seguiremos presentando enmiendas y discutiendo con la amplitud precisa.

Se extiende hablando del terrorismo.

Dice que en tiempo de Romanos se daba el nombre de pistoleros; pero el señor Toca, con su espíritu alveoso, se complacía en enzarzarse a los sindicalistas con los somatenistas. (Rumores.)

Ataca a la policía de Barcelona y analiza el reglamento del Somaten, combatiéndolo.

Se extiende en otras consideraciones para seguir obstrucción.

El marqués de Alhucemas dice que el proyecto lo ha reclamado la opinión barcelonesa y que el Gobierno tiene que garantizar ante todo el orden público.

Justifica la habilitación de los días para evitar la guillotina.

Ofrece que admitirá las enmiendas que tiendan a evitar que se amplíe la existencia de armas para los somatenes, y algunas otras en sentido de que no se pueda prorrogar por dos años la vigencia de la ley.

El señor Besteiro insiste en que se debe desarmar al Somaten.

El marqués de Alhucemas: El Gobierno se conforma con que se autorice a los somatenes el uso de armas largas, y el de cortas, a los cabos y jefes del mismo.

El señor Besteiro insiste en el desarme total.

El señor Alizar pide al Gobierno que haga declaración de que el proyecto no perjudica a la industria armadora, y pide la reglamentación de la venta de armas.

El señor Somate se adhiere.

El duque de Almodóvar agradece el ofrecimiento, pidiendo proposiciones concretas para estudiarlas.

Se suspende el debate.

Se elige al señor Besteiro para formar parte de la comisión de Responsabilidades y se levanta la sesión a las ocho y media.

## Madrid

### Cierre de la Bolsa

	Madrid, 20.
4 por 100 interior.	70'50
4 por 100 interior (91 mes).	00'00
5 por 100 amortizable.	96'10
4 por 100 amortizable.	89'00
Banco de España.	572'00
Tabacaleras.	000'00
4 por 100 exterior.	85'75
Francos.	41'25
Libras.	32'10
Marcos.	0'00

## Las Cortes

### CONGRESO

#### La comisión de Responsabilidades

Se reunió a las once de la mañana en el Congreso, excusando el general Buzurgue su asistencia, por hallarse enfermo de catarro gástrico.

Emitió informe el señor Maestre. Se acordó invitar al general Picaso para que aporte algunos datos relacionados con el expediente que instruyó.

Se conyino también en intensificar la información y terminarla en 31 del corriente.

Se nombró una comisión encargada de ordenar los documentos presentados a la información.

#### La sesión

Preside don Melquiades Alvarez, que abre la sesión a las 3'40.

Hay desanimación absoluta en escaños y tribunas.

En el banco azul, los señores López Muñoz, Aizpuru, Salvatella y duque de Almodóvar.

El señor Saborit pide votación nominal para que se apruebe el acta, y como no hay número suficiente, se aplaza para después.

El señor Cervantes se adhiere al ruego que formuló el señor Barcia acerca de los soldados de cuota de los cupos de 1920 y 1921.

Se acuerda proceder a elección parcial por los distritos de Granollers, Tarancón, La Vecilla, Fonsagrada y Bernillo de Sayago.

El marqués de Valdivia pide auxilios para los damnificados por los temporales en Palencia.

El conde de Colomby pide datos relacionados en el último Congreso Postal y otros asuntos relacionados en Correos.

El señor Lerroux pide que cese la injusta persecución de que es objeto el comandante de la Guardia civil don Adolfo Blanco.

Pide que cuando ello no constituya estorbo para los tribunales militares, se traigan a la Cámara los sumarios instruidos al mencionado comandante.

Formula otro ruego relativo a un funcionario de Correos, que después de terminada la huelga se encuentra en situación dudosa.

También se ocupa de la situación de los empleados de Correos que quedaron cesantes con motivo de la huelga.

El señor Aizpuru ofrece traer los procesos instruidos, excepto el último, que se halla pendiente de informe del señor auditor de Guerra.

Dice que entre los varios procesos instruidos al señor Blanco figuran algunos por abuso de autoridad, y que fueron instruidos por distintos capitanes generales.

Se acuerda habilitar el sábado y el lunes para celebrar sesión.

Se reanuda el debate arancelario. El señor Bergamín defiende las autorizaciones, asegurando que las ventajas arancelarias son superiores a las que propuso la Junta arancelaria.

Acepta toda la responsabilidad por haber pedido la autorización y por haber concertado los Tratados cuando fué ministro de Hacienda.

El señor Maestre defiende la actuación del señor Bergamín.

Ruega al Gobierno que emita el juicio que le han merecido los Tratados hechos por el partido conservador.

Declara que el Tratado más importante de España es el de Inglaterra y Francia, debiéndose orientar sobre éstos.

El señor Villanueva elogia el discurso del señor Bergamín.

Dice que no hay motivo para desconfiar de este Gobierno, pues no ha hecho más que pedir no una autorización, sino la prórroga que se concedió en Abril de 1922 al Gobierno conservador.

El señor Ferrer y Vidal rectifica, y al defender a la industria catalana se promueve un incidente con el señor Valero Hervás.

El señor Echevarría defiende a la industria metalúrgica, pidiendo al Gobierno medidas de inspección.

El señor Alba le contesta, diciendo que el Gobierno no puede concretar sobre las demás partidas del Arancel.

Asegura que el Gobierno tratará de beneficiar a los intereses nacionales.

El señor Sánchez de Toca se congratula de las palabras del Gobierno, que vienen a corroborar el criterio que forjó después de la entrevista.

Los señores Moral de Calatrava y Echevarría retiran sus enmiendas.

El señor Ferrer y Vidal mantiene las suyas referentes al régimen de reciprocidad.

El señor Alba aclara el criterio del Gobierno, ofreciendo hacer por un año el Tratado con Bélgica.

El señor Ferrer y Vidal retira dos enmiendas; pero defiende obstinadamente otra, pidiendo votación nominal. Como no hay número suficiente de senadores, se levanta la sesión.

#### La actitud de los socialistas

A primera hora de la tarde, los pasillos se vieron concurridísimos.

El tema de los comentarios era la actitud de los socialistas y del Gobierno en relación con el proyecto de tenencia de armas.

A primera hora conferenciaron los señores Melquiades Alvarez, Almodóvar y Salvatella para convenir la habilitación del sábado, domingo y lunes.

#### El domingo habrá sesión en el Congreso y no asistirá la Prensa

Al hacerse pública la propuesta de celebrar sesión el domingo, los periodistas visitaron al presidente del Congreso para rogarle que el domingo estuviera cerrada la tribuna de la Prensa para no conculcar el descanso dominical.

El señor Alvarez advirtió a los periodistas que el acuerdo de celebrar sesión se debía a una necesidad del Gobierno.

Ofreció que no entraría ningún reportero en la tribuna de la Prensa, cosa que agradecieron los periodistas.

#### Habrà fórmula

A última hora de la tarde se ha vislumbrado una solución para la aprobación del proyecto sobre tenencia de armas cortas, debido a los ofrecimientos del Gobierno sobre la vigencia de la ley y la caducidad de las licencias.

Los optimistas suponían que se avendrán esta noche los socialistas, y que mañana se aprobará el proyecto, reuniéndose el lunes la Comisión mixta para dar dictamen, quedando aprobado el martes.

#### Combinación de tenientes generales

Durante la mañana se ha hablado en los círculos militares de la próxima combinación de tenientes generales, afirmándose que será extensísima, alcanzando a la Casa Militar del rey, a la primera, tercera y cuarta región, a la Jefatura del Estado Mayor Central y a la Dirección de Carabineros.

Se añade que se trataba de nombrar general en jefe del Ejército de las tres zonas del protectorado, bajo los órdenes del alto comisario, estableciéndose el régimen de unidad de mando que existía en tiempos de otros altos comisarios.

#### Cavalcanti

En el sudexpreso de Galicia marchó a Coruña el general Cavalcanti y su esposa.

#### El proyecto sobre tenencia de armas se aprobará hoy

La última impresión política es que mañana se aprobará el proyecto sobre tenencia indebida de armas, porque los socialistas se dan cuenta de la inutilidad de su esfuerzo y porque el Gobierno accede a

aceptar enmiendas que modifican esencialmente el proyecto.

Ya no se llamará ley de Tenencia indebida de armas cortas, sino de Uso ilícito de armas de fuego fuera del domicilio.

En este título encuentran los socialistas gran consuelo.

La vigencia de la ley será sólo de dos años.

La revisión de las licencias cándicadas compete a los Gobiernos civiles.

Para extender la ley a otras capitales se habrá de dar cuenta a las Cortes.

#### Don Alfonso a San Sebastián

Esta noche marchó don Alfonso a San Sebastián, acompañado del infante don Alfonso, príncipe don Raniero, marqués de Viana y ayudante señor Zarco.

Acudieron a la estación el Gobierno, autoridades civiles y militares y muchos aristócratas.

Don Alfonso regresará a Madrid el día 25.

#### Atropello

A mediodía, en la calle de Bravo Murillo, el cobrador del Banco Español del Río de la Plata Juan Rodríguez, cuando se disponía a tomar el tranvía de la Ciudad Lineal, frente a la calle de Almansa, fué arrollado por el vehículo.

El conductor hizo funcionar el freno para evitar que el coche avanzara.

Debajo del tranvía quedó el aludido sujeto.

Parado el coche, se apresuraron varias personas a auxiliar al desgraciado, pero por la posición en que se hallaba éste dificultó terriblemente su extracción.

Acudieron los bomberos y personal tranviario con utensilios para levantar el coche, maniobra que duró veinte minutos.

El herido fué trasladado a la casa de Socorro de Cuatro Caminos, donde entregó a la policía una cartera con 5.325 pesetas, que fueron después recogidas por el apoderado del Banco del Río de la Plata.

El suceso produjo tanta indignación, que el numeroso público allí congregado se amotinó, pretendiendo quemar el tranvía y lynchar al conductor.

Fuerzas de Seguridad amenazaron con cargas para dominar el tumulto.

#### El conflicto de los Bancos

Se ha desmentido el rumor que había circulado de que había sido levantado el boicot al Banco Español de Crédito.

#### Parte oficial

El alto comisario dice que el jefe de la posición de Benítez comunica que el servicio de protección que prestaban regulares de Alhucemas fué ligeramente hostilizado, resultando herido menos grave el alférez de regulares Canjo Chamón.

En la posición de Midar, en una de las casas ocupadas por la menalla ha sido herido en el vientre un indígena de los que la guarnecían, a causa de un disparo del enemigo.

#### El Papa, disgustado

Roma.—El Cardenal Gasparri ha enviado al Cardenal Maffi y Arzobispo de Píssa una carta expresando el desagrado del Pontífice por asalto y devastación del Círculo de la Juventud Católica, perpetrados por gentes de mal vivir, bajo el nombre de fascistas.

Resalta que dicho atentado nada tiene que ver con la política, siendo el hecho más evidente el reciente delito de Píssa, donde destruyeron solemnemente el retrato del Pontífice y del Arzobispo.

Añade que la repetición de estos delitos en diversas regiones de Italia preocupa vivamente al Papa, debiendo preocupar también a todos los elementos.

Las autoridades han depurado tales hechos castigando a los autores; pero se debe esperar—termina la carta—que en el porvenir las autoridades velarán mejor para impedir los dolorosos acontecimientos, debiendo resarcir a la autoridad eclesiástica de los daños causados.

Mussolini, haciéndose eco de esta carta, ha anunciado formalmente al Gobierno que impedirá que se repitan los hechos, castigando severamente a los responsables.

#### Noticias de Burgos

Burgos.—Han llegado los ingenieros encargados del proyecto de ferrocarril de Hontanera-Burgos.

Después de visitar el Ayuntamiento y la Diputación fueron obsequiados con un almuerzo.

La comisión gestora de dicho ferrocarril continúa sus trabajos.

Al Obispo de Chile, Monseñor Rucker, se le honzará el día 25.

Ha visitado al alcalde, para agradecer el acuerdo del Municipio de apadrinarle.

#### Consejo de Guerra

Ferrol.—Se ha celebrado un Consejo de guerra para juzgar al paisano Manuel Pérez, acusado de delito de falsedad de documentos públicos.

El hecho ocurrió en Villagarcía.

#### Huelga que se agrava

Cádiz.—Se agrava la huelga de

campesinos de Jerez de la Frontera, concentrándose la benemérita.

Se han efectuado detenciones de campesinos por ejercer coacciones.

En breve se anuncia la huelga de marinos de Sanlúcar, por no cumplir los patronos las bases acordadas.

#### Ultima hora en Gobernación

Esta madrugada, al recibir el duque de Almodóvar a los periodistas, les manifestó que era inexacto el rumor del atentado frustrado contra el presidente del Consejo en Torredonjades.

Añadió que las noticias de provincias acusaban tranquilidad.

#### ¿Una maniobra de Alemania?

París.—Actualmente parece dibujarse una maniobra alemana, de la que se encuentran indicios en ciertos artículos de la Prensa británica. Alemania hace decir que es imposible capitular, por oponerse a ello la opinión pública, que cree que Francia, por su parte, no negociará sino después de la cesación de la resistencia a París.

En los mismos círculos se dice que no hay más que un medio de salir de este callejón sin salida; la mediación de Inglaterra, que cese esta resistencia. Alemania consentiría en ello; pero pediría, en cambio, ciertas ventajas, por ejemplo, la de que la ocupación franco-belga se atenuara y fuese limitada por la Sociedad de las Naciones.

Se ve en ello el objeto de Alemania: aparentar ceder a la petición de Inglaterra en la cesación de la resistencia pasiva y obtener por otra parte ventajas a cambio de la cesación del estado de rebelión contra el Tratado de Versalles. Basta con señalar la inmoralidad de esta solución para ver que es inaceptable.

#### Intenciones alemanas

París.—Informaciones procedentes de Alemania aseguran que el Gobierno del Reich está preparando una nueva maniobra.

El Gobierno se propone afectar que cede a las demandas de Inglaterra, cesando en la resistencia pasiva, pero pedirá para esto, en cambio, que la ocupación franco-belga sea invisible y que sea establecido el control de la Sociedad de las Naciones.

#### Temores de guerra civil

Berlín.—La Agencia Wolf publica una nota oficiosa en la cual se desmienten en absoluto los rumores circulados sobre la posibilidad de una guerra civil.

El pueblo alemán—dice—no está dispuesto a meterse en tal aventura, y su buen sentido no le permite crear en este momento dificultades de orden interior.

El Gobierno alemán es lo suficientemente fuerte para repudiar con energía cualquier intento que pudiese turbar la paz en el interior de país.

#### Vida por vida

Berlín.—El dueño de una parada situada a orillas del Rhin, en el pueblito de Peche, salvó hace unos días, con peligro de su propia vida, a dos soldados franceses que se cayeron al río en el curso de unos ejercicios que se estaban verificando.

Llegado el hecho a conocimiento de la comisión de Renania, llamó al posadero e hizo de su buena acción un gran elogio.

Enterado el general comandante de la región, alabó como era debido el acto generoso del posadero y le invitó a que le manifestase algún deseo, y entonces el posadero rogó al general francés que por el Consejo de guerra de Maguncia habían sido condenados a muerte por cometer actos de violencia contra las cosas.

Inmediatamente fué transmitido por el general a las autoridades militares de Coblenza el decreto de indulto que se le acaba de pedir.

#### Declaración de Mussolini

Roma.—Mussolini ha recibido hoy la visita del presidente del Comité de acción católica italiana, quien le enteró detalladamente de varios hechos recientemente ocurridos en algunos pueblos de Toscana, en daño de institutos y asociaciones católicas.

Mussolini, que ya públicamente había lamentado los hechos de referencia y dado órdenes para que fuesen detenidos los culpables de los mismos, ha escuchado hoy con atención lo expuesto por el presidente del Comité de Acción Católica y le ha suplicado que en lo porvenir le tenga al corriente de lo que suceda, y sobre todo, si se repiten los hechos de que se trata.

Mussolini ha dicho a su visitante que se habían enviado ya las órdenes oportunas y en extremo rigurosas a los gobernadores provinciales a fin de obtener que los símbolos y los institutos de la Iglesia Católica sean en absoluto respetados por todo el mando.

El presidente del Comité de Acción Católica, con honda satisfacción, ha tomado nota de las declaraciones de Mussolini.